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ФАКТЫ, НОВОСТИ, ТРЕНДЫ

04  I РАЗВИТИЮ БЫТЬ!

04  I ВЕСТИ С ЗАПАДА

05  I ЧТО НА ВОСТОКЕ?

05  I ЗНАНИЯ НЕ ЗАМЕРЗАЮТ

06  I ЛЕСОРУБЫ, ВПЕРЕД!

08  I САМИ ДЛЯ СЕБЯ

08  I РЕИНЖИНИРИНГ ДЛЯ ЦБП

09  I КОМФОРТ ДЛЯ ПЕРСОНАЛА

09  I ВОТ ЭТО ПРОПУСК!

ЗАКОН ДЛЯ ВСЕХ

10  I С ЦЕЛЬЮ ЗАБОТЫ

12  I СТРАЖИ «ЗЕЛЕНОГО ЗОЛОТА»

ЛЕСОЗАГОТОВКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ

14  I ОГОНЬ ИДЕТ, В ЛЕСУ ТРЕВОГА!

16  I МИССИЯ ЗАЩИТЫ: УСПЕХ ДЕСЯТИЛЕТИЙ

ВСПОМНИТЬ ВСЕ

19  I ПОВТОРЕНИЕ ПРОЙДЕННОГО

КОНСУЛЬТАНТ

20  I ПИЛИТЬ ПО ИНСТРУКЦИИ

ТЕХНОЛОГИИ И ОБОРУДОВАНИЕ

22  I ЗАПРОСЫ НОВОГО ВРЕМЕНИ

НАУКА – ПРОИЗВОДСТВУ

24  I КЛОНЫ СОЛИ НЕ БОЯТСЯ!

25  I ПРОГНОЗ ПОМОЖЕТ

26  I АТМОСФЕРНЫЙ СИГНАЛ

ИМПОРТ И ЗАМЕЩЕНИЕ

28  I ЛОГИСТИЧЕСКИЙ ВЫЗОВ

МОЙ ДОМ – МОЯ КРЕПОСТЬ

30  I ИЗ ТРУЩОБ В МНОГОЭТАЖКИ?

32  I ИДЕАЛЬНОЕ СОЧЕТАНИЕ

БИОВЕКТОР

34  I ПЕЛЛЕТЫ ЛЕТЯТ В ТОПКУ

СТАНЬ ПРОФЕССИОНАЛОМ

36  I АКТИВЫ УСПЕШНОГО КОЛЛЕКТИВА

ЭКСПЕРТНЫЙ ВЗГЛЯД

39  I ОТВЕЧАЮТ ЭКСПЕРТЫ

ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ

40  I СТИМУЛ ДЛЯ РАЗВИТИЯ

ЭТО ИНТЕРЕСНО

42  I СЛЕТ МАСТЕРОВ

НЕ ПРОПУСТИТЕ

43  I КАЛЕНДАРЬ СОБЫТИЙ

У большинства наших читателей фести-
вали деревянных скульптур вызывают 
большой интерес, особенно если 
участники таких мероприятий являются 
настоящими мастерами своего дела. 
Статья «СЛЕТ МАСТЕРОВ» расска-

жет вам о профессионалах, которые 
собрались вместе в Череповце, чтобы 
выяснить, кто из них лучше владеет 
инструментом. В этом году событие 
было посвящено теме «Богатыри земли 
русской»

Современные многоквартирные дере-
вянные дома полностью соответствуют 
требованиям к жилым помещениям. 
Владимир Путин дал указание уже 
в этом году запустить процесс переселе-
ния в данное жилье жителей аварийных 

домов. Инициатива президента не 
только поможет людям, но и поддержит 
спрос на деревянное домостроение. 
В материале «ИЗ ТРУЩОБ В МНОГО
ЭТАЖКИ?» вы узнаете, могут ли в буду-
щем такие комплексы стать выше

Лесным пожарам всегда уделяется 
большое внимание со стороны средств 
массовой информации. Слухов и спе-
куляций на эту тему не счесть, но чаще 
всего масло в огонь подливают не со 
зла, а по незнанию. Прочитав статью 

«ОГОНЬ ИДЕТ, В ЛЕСУ ТРЕВОГА!», 
вы узнаете много нового о, казалось 
бы, знакомой теме тушения лесных 
пожаров в России. Эта информация 
поможет вам в дальнейшем отличать 
правду от фейков

ЧИТАЙТЕ  
В ЭТОМ НОМЕРЕ

При упоминании слова «лесоруб» 
у знающих людей однозначно в голове 
возникнет ассоциация с битвой на 
лесных машинах. Чемпионат России 
«Лесоруб XXI века» является самым 

большим российским мероприятием 
в лесной отрасли. Подробности об этом 
действительно зрелищном событии 
читайте в репортаже «ЛЕСОРУБЫ, 
ВПЕРЕД!»

Сегодня мир развивается с неверо-
ятной скоростью. Однако в любой 
момент возможности доступа к тех-
нологиям могут перекрыть. Отечест
венный ЛПК постепенно восстанав-
ливается после кризисных событий 

февраля 2022 года и адаптируется 
к текущей реальности. В рамках мате-
риала «ЗАПРОСЫ НОВОГО ВРЕМЕНИ» 
мы обсудили эту тему с генеральным 
директором компании WoodEngine 
Алексеем Ананьевым
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С 15 по 19 мая 2023 года на ведущей мировой выставке деревообрабатывающей 
промышленности LIGNA 2023 было продемонстрировано множество отраслевых 
инноваций. Участники вдохновились деловой атмосферой мероприятия и смогли 
наладить контакты.

ВЕСТИ С ЗАПАДА

С 18 по 20 мая 2023 года в Хабаровске проходило ключевое профессиональное 
мероприятие лесопромышленного комплекса Дальнего Востока – 
XV лесопромышленная выставка «ТЕХНОДРЕВ Дальний Восток».

ЧТО НА ВОСТОКЕ?

В
течение трех дней работы выставки 
и форума представители разных от-
раслей экономики презентовали свои 
проекты, а также делились опытом. 

В  условиях санкций предпринимателям осо-
бенно важно взаимодействовать между собой 
и налаживать новые связи.

РАСШИРЯЯ 
ГРАНИЦЫ
Общая выставочная площадь составила 
10  тыс.  м2, включая большой и светлый вы-
ставочный зал, крытые уличные павильоны 
и просторную прилегающую территорию 
с экспозицией лесозаготовительной техники 
и объектов деревянного домостроения. 

На уличной территории развернулась 
большая экспозиция специализированной 
техники. По сравнению с 2022 годом площадь 
открытой экспозиции увеличилась на 60  %, 
а по количеству специализированной техни-
ки выставка превысила показатели 2021 года. 
Посетители смогли увидеть специализиро-
ванные большегрузные машины и установ-

ки, а также работу деревообрабатывающих 
станков.

Деловая программа выставки была на-
сыщенной и интересной. Семинары и ма-
стер-классы не оставили равнодушными 
гостей и участников выставки. Эксперты оце-
нили работу лесопромышленного комплекса 
в условиях новой реальности, обсудили со-
здание лесной инфраструктуры и принципы 
управления лесным хозяйством. 

Благодаря разнообразию экспозиций и ор-
ганизации интересной деловой программы 

О
сновными блоками программы 
стали вопросы цифровой транс-
формации государственных тре-
бований в лесозаготовке, внедре-

ния IT-решений, анализа инструментов для 
планирования / управления заготовкой и вы-
возкой леса, ведения лесозаготовительной 
практики, эксплуатации лесной техники.

Регуляторы рынка и представители биз-
неса рассказали общественности, что сейчас 

происходит на рынке лесоматериалов, какие 
существуют меры поддержки отрасли, пред-
ставили анализ влияния санкций на рабо-
ту предприятий лесного комплекса. Также 
участники обсудили лесозаготовительную 
практику, подробно остановились на нюан-
сах государственного регулирования оборота 
древесины в 2023–2025 годах и использования 
цифровых технологий в лесозаготовительной 
практике.

С 25 по 26 апреля 2023 года в Санкт-Петербурге состоялась традиционная отраслевая 
конференция «Лесозаготовка: аналитика, экономика, внедрение IT решений». 
В конференции приняли участие представители лесозаготовительных компаний, 
лесопромышленных холдингов и ЦБП, поставщики программных продуктов.

РАЗВИТИЮ БЫТЬ!

В
последний день весны лесопромыш-
ленный форум Республики Саха 
(Якутия) начал свою работу в Арк-
тическом государственном агротех-

нологическом университете. Данный форум 
является единственным в России мероприяти-
ем, которое на постоянной основе проводит 
учебное заведение. Подготовка высококвали-
фицированных кадров в области лесного хо-
зяйства, лесозаготовок и деревообработки  – 
одно из ключевых направлений подготовки 
специалистов в АГАТУ. 

Модератором форума выступил доктор 
технических наук, профессор кафедры «Тех-
нология и оборудование лесного комплекса» 
факультета лесного комплекса и землеустрой-

ства Арктического ГАТУ, руководитель направ-
ления «Лесозаготовка» Ассоциации «ЛЕСТЕХ» 
Игорь Григорьев. Открыл лесной форум врио 
ректора Арктического ГАТУ, доктор биологи-
ческих наук Валерий Федоров. В своем высту-
плении он отметил, что во все времена лес для 
жителей Якутии имел особое значение и явля-
ется ресурсом для каждого из них.

УМЫ ОТРАСЛИ
В форуме традиционно принимают участие 
представители ведущих отраслевых компа-
ний, руководители лесопромышленных пред-
приятий, а также представители профильных 
органов власти. Среди спикеров были автори-
тетные ученые и специалисты лесного ком-

плекса из разных регионов России, а  также 
и зарубежных стран, в частности из Вьетнама. 
Форум объединил 7 регионов России, среди 
которых были представители из Санкт-Петер-
бурга, Новосибирска, Омска и других. Всего 
собралось более 200 специалистов, студентов 
и аспирантов. 

Эксперты в рамках форума говорили об 
эффективном лесопользовании, лесовосста-
новлении, современных машинах, оборудо-
вании и IT-решениях для лесного хозяйства, 
лесозаготовки, лесопиления и деревообра-
батывающих предприятий, также уделили 
внимание экологической безопасности ЛПК 
и производству биотоплива. Специалистами 
были рассмотрены пути решения актуальных 
проблем, таких как совершенствование право-
вого регулирования лесных отношений, раз-
витие лесного комплекса в новых условиях, 
поддержка предприятий лесопромышленного 
комплекса.

agatu.ru

31 мая 2023 года в Арктическом государственном агротехнологическом университете 
состоялся V Лесопромышленный форум Республики Саха (Якутия) под названием 
«Cовременные технологии: Качество. Конкурентоспособность. Эффективность». 

ЗНАНИЯ НЕ ЗАМЕРЗАЮТ

L
IGNA – это специализированная вы-
ставка оборудования и технологий 
для лесной и деревообрабатывающей 
промышленности. Представители 1300 

компаний из 50 разных стран мира смогли про-
демонстрировать на данной площадке свои ре-
шения для ЛПК. 

ПРЕЖНИЙ ФОРМАТ
Спустя четыре года выставка наконец-то про-
шла в очном формате. Согласно статистике, 
более половины посетителей приехали в Гер-
манию из других стран. 80 тыс. посетителей 
из 160 стран смогли лично ознакомиться 
с  возможностями интеллектуальных машин 

и ресурсосберегающих производственных 
процессов. Многие из представленных стан-
ков сконструированы так, что их функционал 
можно задействовать не только для работы 
с древесиной, но также и для обработки стек-
ла, пластмассы и композитных материалов.

На площадке мероприятия была сконцен-
трирована инновационная мощь мировой 
деревообрабатывающей промышленности. 
В течение пяти дней основное внимание было 
уделено двум тенденциям – устойчивому раз-
витию отрасли и ее цифровизации. LIGNA 
2023 продемонстрировала, что машины, обо-
рудование и решения, представленные на 
выставке, прокладывают путь к устойчивой 
и оцифрованной деревообрабатывающей, ме-
бельной и строительной промышленности.

ВНИМАНИЕ 
К ТЕХНОЛОГИЯМ
Организаторы отметили высокий спрос на 
решения для автоматизации и оптимизации 
процессов, которые, в свою очередь, призваны 
смягчить негативные последствия нехватки 
квалифицированных кадров.

Посетители смогли вживую увидеть транс-
формацию отрасли в выставочных залах. На 
выставке был представлен весь спектр про-
изводственно-сбытовой цепочки, от дерево-
обрабатывающего оборудования до инстру-
ментов и конкретных рабочих процессов, 
промышленных роботов и даже экзоскелетов 
для специалистов лесного хозяйства.

www.ligna.de

Кроме того, в Северной столице была пред-
ставлена новая система лесной сертификации. 
Российский институт стандартизации (подве-
домственное учреждение Росстандарта) в про-
должение своей многолетней и результативной 
деятельности по формированию основ стан-
дартизации российской промышленности со-
вместно с представителями лесного комплекса 
и экспертами создал и зарегистрировал Нацио-
нальную систему лесной сертификации.

Система взаимодействует с федеральными 
органами исполнительной власти, а также 

с общественными объединениями, професси-
ональными союзами, экспертами, органами 
по сертификации, а также с международны-
ми, региональными и национальными систе-
мами других стран.

les.restec.ru 

Участники открыли 
новые возможности по 
уменьшению затрат

участники и посетители выставки смогли 
получить отличную возможность увидеть 
и  протестировать предлагаемое на россий-
ском рынке оборудование для деревообработ-
ки и производства мебели, оценить новинки 
оборудования, встретиться с коллегами, парт-
нерами и обсудить последние события и тен-
денции развития рынка.

Организатором мероприятия традиционно 
выступило ООО «Хабаровская международ-
ная ярмарка», соорганизатор – Выставочное 
объединение «РЕСТЭК®». Выставка проходи-
ла в рамках выставочного промышленного 
форума «ТЕХНО-ЛЕТО». 

khabexpo.ru

Организаторы смогли создать единую комму-
никативную площадку для прямого общения 
между собой топ-менеджеров, ведущих специ-
алистов предприятий ЛПК, государственных, 
региональных и отраслевых структур, представи-
телей частного бизнеса. 
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О
тветственный руководитель ле-
созаготовительной компании ни-
когда не откажется принять в свой 
штат высококвалифицированных 

специалистов. Ведь от уровня профессиона-
лизма оператора современных лесных машин 
зависит величина прибыли предприятия. Во-
прос только в том, где найти таких спецов? 
Конечно, можно попробовать пробежаться по 
делянкам, однако лучше посетить Чемпионат 
«Лесоруб XXI века», который ежегодно про-
ходит в Устьянском районе Архангельской 
области.

ЭЛИТА 
ЗДЕСЬ
Устьянский район считается одним из са-
мых живописных мест Русского Севера 
с  холмистым ландшафтом и чистым воз-
духом. Территория имеет необходимую 
инфраструктуру для проведения меропри-
ятий национального масштаба. В 2023 году 
142 лучших представителя профессий лесной 
отрасли в составе 32 команд из разных реги-
онов нашей страны приняли участие в битве 
за чемпионские титулы. Кроме кубков, побе-
дителей ждал призовой фонд – организато-
ры предусмотрели крупные денежные призы 
для лучших лесорубов. 

СВОБОДА 
ВОЛИ
В Чемпионате можно было участвовать во 
всех номинациях – основных и дополнитель-
ных, без команды – индивидуально. Для это-
го участник должен был пройти регистрацию 
и также выбрать модель машины для соревно-
ваний в своей номинации. Участникам необ-
ходимо было иметь специальные удостовере-
ния, действительные на период проведения 
Чемпионата.

Кроме харвестеров, форвардеров и гид-
романипуляторов, участники соревнова- 
лись в  мастерстве управления экскаватора-

ми и бульдозерами. Такое нововведение одно-
значно повысило престиж лесных профессий 
и  показало, что в отрасли работают настоя-
щие профессионалы. На бульдозерах участни-
ки забивали мячи в ворота, гидроманипулято-
рами играли в городки, а оборудованием для 
рыхления почвы кололи дрова.

Важно было пройти все конкурсные зада-
ния быстро и с минимальным количеством 
ошибок, тогда можно было получить от судей 
максимальное количество баллов. Главный 
приз в каждой из индивидуальных и команд-
ной номинации составил 500  тыс. руб. За 
II  место в индивидуальных и командной но-
минациях вручали по 300 тыс. руб. И 200 тыс. 
руб. можно было выиграть, заняв III место 
в индивидуальных и командной номинациях. 
Гости фестиваля имели возможность унести 
домой бесплатные дыни и арбузы.

C 9 по 12 августа 2023 года в Устьянском районе Архангельской области состоялось 
одно из самых зрелищных мероприятий российского леспрома – Чемпионат России 
«Лесоруб XXI века». Традиционно в рамках мероприятия прошли полюбившиеся 
многим профессиональные соревнования на лесных машинах. Среди участников 
разыгрывалось более 6 млн руб. призового фонда. 

ЛЕСОРУБЫ,
ВПЕРЕД!

Мастерство в выполнении упражнений 
оценивали профессионалы высочайшего клас-
са. Судейская команда состояла из главного 
судьи, заместителя главного судьи, судей, 
предоставленных партнерами Чемпионата, 
и  независимых судей. Главный судья руково-
дил работой всех судей и являлся конечной 
инстанцией в рассмотрении спорных вопро-
сов. «На самом деле это очень высокая квали-
фикация людей. Как неофициально говорят 
производители харвестеров, допуск и требо-
вания к оператору выше, чем допуск к пилоту 
самолета современного», – сказал Александр 
Степченко, главный судья Чемпионата «Лесо-
руб XXI века».

НЕ ТОЛЬКО 
ИГРЫ
Чемпионат является уникальной деловой 
площадкой для общения власти и ключевых 
игроков лесного бизнеса. Ежегодно в августе 
на «Лесоруб XXI века» съезжаются предста-
вители профильных министерств и ведомств, 
топ-менеджеры компаний леспрома, регио-
нальные власти, руководители крупных фи-
нансовых и производственных структур, рек-
тора вузов. 

В рамках Чемпионата прошли панельные 
дискуссии, круглые столы, деловые перего-
воры. Участники смогли обсудить важные 
вопросы и обменяться мнениями. Ключевым 
мероприятием деловой программы Чемпио-
ната стал Лесной совет при губернаторе Ар-
хангельской области, в рамках которого экс-
перты обсудили лесоустройство и поддержку 
лесного бизнеса. О цифровизации лесного 
комплекса страны в режиме видео-конфе-
ренц-связи рассказал заместитель руководите-
ля Федерального агентства лесного хозяйства 
Вячеслав Спиренков. Также был организован 
практический семинар от Рослесинфорга 
по новой лесоустроительной инструкции. 
Во время практики участникам продемон-
стрировали функциональные возможности 
программного комплекса «ПАРМ Таксатора» 
(полевое автоматизированное рабочее место 
таксатора).

ДОРОГУ 
ТЕХНИКЕ
На площади в 30 га под открытым небом про-
ходила выставка лучших образцов лесных 
и  дорожных машин. На выставке были пред-
ставлены ведущие бренды лесной и дорож-
ной техники и сопутствующего оборудова-
ния. В рамках выставки демонстрировались 
не только известные всем машины западных 
производителей, но и турецкие, китайские, 

Компания «Бизнес 
Спецтехника» представила 

на Чемпионате 
 «Лесоруб XXI века» 

новый бренд харвестерной 
головки марки WOODY 
производства Австрии. 
Австрийская компания 

не присоединилась 
к  санкциям и продолжила 

сотрудничать с Россией 

В информационном центре Чемпио-
ната, который находился на Лесной 
делянке в зоне проведения выставки, 
в круглосуточном режиме можно было 
получить информацию о всех событиях 
и мероприятиях. Сотрудники помогали 
сориентироваться в Устьянском районе, 
вызывали такси и ставили печать на ко-
мандировочных удостоверениях.

справочно

46 участников выбрали 
харвестер, 37 – форвардер, 
41 – ГМП, 18 – бульдозер

белорусские, а также российские разработки. 
Выставочную площадку посетили заммини-
стра природных ресурсов и экологии Сергей 
Аноприенко, глава Рослесхоза Иван Советни-
ков, а также губернатор Архангельской обла-
сти Александр Цыбульский.

Состоялись и молодежные соревнования 
под новым названием «ПрофТехЛес». Теперь 
отраслевой чемпионат профессионального 
мастерства проходил в обновленном формате 
по 10 направлениям. Участники демонстри-
ровали свои навыки в управлении и ремонте 
лесной техники, проведении таксации лесов, 
а также в ландшафтном дизайне. Гости Чем-
пионата посмотрели театральное представ-
ление роботов, изучили микромир в капле 
воды, попробовали себя в мире виртуальной 
реальности.

На территории гастрофестиваля для ма-
леньких гостей Лесной делянки Березницкая 
гимназия приготовила детскую развлекатель-
но-образовательную площадку. В детском 
парке они смогли не только хорошо провести 
время, но и узнать много интересного. Бес-
платно была организована работа батутов 
и  разных аттракционов, открыты игровые 
площадки и специальные шатры. Пока взрос-
лые наслаждались выставкой или наблюдали 
за соревнованиями «лесорубов», педагоги Бе-
резницкой гимназии заботились о маленьких 

гостях, проводили для них различные актив-
ности и мастер-классы, в которых ребята узна-
ли для себя много нового. 

Когда среди лесных просторов Архангель-
ской области состоялся первый Чемпионат 
России «Лесоруб XXI века», где выступили 
120 лучших работников ЛПК России, отрасле-
вое сообщество осторожно отнеслось к этому 
событию. Но создатели Чемпионата – Пра-
вительство области, Ассоциация «Лесоруб 
XXI века» и ГК «УЛК» – за эти годы доказали: 
в  регионе можно организовать соревнования 
международного уровня, участие в которых 
престижно как для предприятий ЛПК, так 
и производителей лесной техники. Сегодня 
сложно представить себе лесоруба, который 
пожалел бы о том, что приехал на Чемпионат. 
Более того, согласно официальной статисти-
ке, почти половина соревнующихся уже уча-
ствовали в Чемпионате ранее. Это доказывает, 
что Чемпионат развивается, становится все 
обширнее и интереснее.

Подготовил Иван Борисов
При подготовке использовалась 

 информация пресс-службы Рослесхоза, 
 а также официального сайта 

 Чемпионата России  
«Лесоруб XXI века»: 

 lesorub.pro
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Р
еинжиниринг в АО «Гипробум» ведут 
на основе лазерного и оптического 
3D-сканирования, а также спектраль-
ного анализа исходных моделей. Со-

временное оборудование выдает трехмерные 
данные о форме объектов с точностью до 
0,025 мкм и о размерах деталей – до 4 м. Такие 
показатели полностью соответствуют миро-
вым отраслевым стандартам. Производство 
копий будет налажено при сотрудничестве с ве-
дущими российскими машиностроительными 
и  металлообрабатывающими заводами Мос-
квы, Екатеринбурга, Челябинска и  Санкт-Пе-
тербурга. Одновременно планируется взаимо-
действие с китайскими партнерами.

В приоритете – потребности крупнейших 
предприятий Segezha Group. Для Сегежского 
ЦБК разрабатывается более 80 элементов обо-
рудования, для Вятского фанерного комбина-
та  – около 40. Первые образцы уже созданы: 
в Сегежу передали комплекты гарнитуры рафи-
нера для бумагоделательной машины БДМ-11.

Проектный институт АО «Гипробум» (входит в состав Segezha Group, MOEX: SGZH) 
выделил реверс-инжиниринг для ЦБП в одно из стратегических направлений своего 
развития. Создание точных копий поможет решить задачу импортозамещения 
и справиться с возможным дефицитом запчастей и узлов для европейского 
оборудования на предприятиях как Segezha Group, так и всей российской целлюлозно-
бумажной промышленности.

РЕИНЖИНИРИНГ ДЛЯ ЦБП

– Мы нацелены на создание полного цикла 
производства деталей и узлов – от разработ-
ки конструкторской документации до изго-
товления и поставки уже готовых изделий, 
в первую очередь на предприятия Segezha 
Group. Одновременно АО «Гипробум» ве-
дет переговоры о сотрудничестве в сфере 
реинжиниринга и с другими российскими 

В Верхнетоемском обособленном предприятии Группы компаний «Титан» вводится 
в эксплуатацию новая производственная база – большой инфраструктурный проект 
холдинга в поселке Двинской (Архангельская область), цель которого – создать 
комфортные условия для рабочего, административного и технического персонала.

КОМФОРТ ДЛЯ ПЕРСОНАЛА

С
троительство комплекса началось 
в 2021 году. Конструкция здания 
каркасная, в качестве несущих 
элементов установлены стальные 

колонны, наружные стены сделаны из сэнд-
вич-панелей, полы наливные. Стройкой зани-
малась подрядная организация из Вологды, но 
многое выполнялось хозспособом – силами 
рабочих подразделения и с использованием 
собственной техники.

Трехэтажное здание в бело-серо-синих 
тонах и с множеством окон на фасаде вид-
но издалека. Теперь все основные производ-
ственные и административные помещения 

находятся под одной крышей. Это ремонт-
но-механические мастерские, которые вклю-
чают в себя помещение на 15 постов ремонта, 
агрегатный, слесарный, сварочный, шиномон-
тажный цеха, склад, теплый гараж-стоянку на 
23 единицы техники и автомойку на 2 поста, 
а на втором и третьем этажах расположился 
административно-бытовой корпус.

Обо всех новшествах рассказал заместитель 
руководителя Верхнетоемского ОП по техни-
ческому обеспечению Александр Жуков. 

Здание обслуживает мощная система венти-
ляции, установлена система пожарной безо-
пасности, приобретен собственный дизель-ге-
нератор, который способен обеспечить всю 

производственную базу электроэнергией на 
случай отключения электричества, а обогре-
ваются помещения с помощью собственной 
котельной, которая работает на пеллетах.

Для котельной построено отдельное поме-
щение, где установлены два пеллетных котла 
и резервный котел на жидком топливе.

Сама территория базы тоже полностью бла-
гоустроена: освещается по периметру, на въез-
де – контрольно-пропускной пункт, установ-
лен шлагбаум, площадь выложена бетонными 
плитами.

По материалам газеты Верхнетоемского 
 района Архангельской области «Заря»

Н
аращивание объемов российского 
продукта говорит об импортоза-
мещении в этом сегменте лесохи-
мической промышленности  – при-

сутствовавшие на рынке зарубежные бренды 
уступили место российскому маслу. Уве-
личение его выпуска в России необходимо  

для обеспечения отечественной металлургии 
и  других отраслей – для производства лако-
красочных материалов, моющих средств, бак-
терицидных препаратов, дезинфицирующих 
средств.

Сосновое масло находит применение в про-
мышленности для флотации руд цветных ме-

таллов, таких как медь, золото, серебро, цинк, 
никель, молибден и другие. Также сосновое 
масло демонстрирует свою эффективность 
и при производстве хлорида калия.

В настоящий момент сосновое масло в Рос-
сии производят из сульфатного скипидара, 
который, в свою очередь, образуется на цел-
люлозно-бумажных комбинатах при производ-
стве целлюлозы из хвойной древесины. Рост 
выпуска соснового масла повышает эффектив-
ность работы лесопромышленного комплекса, 
а вся цепочка его изготовления укладывается 
в понятие «зеленой» химии, поскольку исполь-
зуются возобновляемые природные ресурсы.

Рослесинфорг

В России восстанавливается производство соснового масла – продукта 
лесохимической промышленности, который в металлургии ценится буквально на вес 
золота. Выпуск соснового масла в России в первом полугодии 2023 года в сравнении 
с тем же периодом прошлого года увеличился на четверть, превысив 400 тонн, 
сообщает Рослесинфорг.

САМИ ДЛЯ СЕБЯ

З
десь были проведены работы по 
удлинению погрузочной эстакады 
на 30 м, что позволило увеличить 
количество вагонов, принимаемых 

на двух железнодорожных путях. Теперь 
единовременно осуществляется погрузка 
36 вагонов, вместо 32, как было ранее. Все со-

ответствующие разрешения от ОАО «РЖД» 
получены.

ЛИЧНЫЙ ОПЫТ
Кроме того, специалисты Вельского ЛПК изго-
товили собственный аналог выталкивателей 
бревен для линии сортировки КЛМ. Уста-

новленные ранее немецкие комплектующие 
исчерпали свой рабочий ресурс и требовали 
замены. Тогда специалисты РТС по разрабо-
танным чертежам не только самостоятельно 
изготовили необходимые детали, а основы-
ваясь на личном опыте, еще и доработали их 
конструкцию для более удобного обслужива-
ния. После проведения тестов выяснилось, 
что новые выталкиватели работают более ста-
бильно, а количество некорректных сбрасыва-
ний бревен сократилось.

По материалам 
ГК «УЛК»

В Вельском лесопромышленном комплексе (входит в ГК «УЛК», Архангельская область) 
удалось увеличить пропускную способность терминала приемки и отгрузки круглых 
лесоматериалов и щепы. 

ВОТ ЭТО ПРОПУСК!
Эксперты Книги рекордов России зарегистри-
ровали рекорд Segezha Group (MOEX: SGZH) – 
«Самое большое количество этажей жилого 
дома, построенного из CLT-панелей, в Рос-
сии». Рекордсмен – жилой четырехэтажный 
деревянный многоквартирный комплекс ЖК 
«Соколики» в Вологодской области, постро-
енный в рекордно короткий срок в 2022 г.

Первые жильцы уже заселились и отмечают 
комфорт проживания в CLT-домах: дерево 
создает благоприятный микроклимат в по-
мещении, регулирует уровень влажности. 

CLT отличается и высокой энергоэффективно-
стью. По сравнению с аналогичными здани-
ями из других, «традиционных» материалов 
экономия энергии составляет порядка 25 %.

– Думаю, что скоро рекорд в четыре этажа 
будет побит. В Подмосковье планируют стро-
ить жилые дома из перекрестно склеенной 
древесины от Segezha Group. Высота домов 
составит от четырех до шести этажей, – отме-
тила Маргарита Ли, вице-президент, руково-
дитель дивизиона «Домостроение» Segezha 
Group.

предприятиями ЦБП. Заинтересованность 
проявляют, например, «Светогорский ЦБК», 
«Выборгская целлюлоза», «Троицкая бумаж-
ная фабрика» и целый ряд других, – гово-
рит Даниил Гузев, генеральный директор 
АО «Гипробум».

Segezha Group

Основной упор сделан на 
автоматизацию, совре-
менное оборудование 
и функциональность
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М
асштабный национальный проект 
«Экология» направлен на охрану 
окружающей среды. Нацпроект 
включает в себя 9 федеральных 

проектов, в том числе и «Сохранение лесов». 
Работа ведется по пяти основным направле-
ниям: отходы, вода, воздух, биоразнообразие, 
технологии. На решение экологических про-
блем государство выделяет 100 млрд руб. еже-
годно. 65 % от этих средств федеральный центр 
направляет непосредственно в регионы. 

По инициативе АНО «Сад памяти», Всерос-
сийского общественного движения «Волон-
теры Победы» и Фонда памяти полководцев 
Победы проводится международная акция 
«Сад памяти». Масштабная эколого-патри - 
отическая акция проводится с  целью вы-
садить 27 млн деревьев в память о каждом 
погибшем в годы Великой Отечественной 
войны. Совместно с достижением патрио-
тических целей участники акции успешно 
решают задачи сохранения и восстановления 
лесного фонда. После того как в  2020 году 
в  акции принял участие Президент России 
В.  В. Путин, данный проект получил под-
держку Министерства природных ресурсов 
и экологии Российской Федерации, Феде-

Реализуя национальные проекты, государство проявляет 
свою заботу о стране. В их число входит и национальный 
проект «Экология». Проект был создан в 2019 году с целью 
кардинально улучшить экологическую обстановку в России 
и положительно повлиять на оздоровление россиян. За 
пять лет плодотворной работы удалось добиться весомых 
результатов.

С ЦЕЛЬЮ 
ЗАБОТЫ

рального агентства лесного хозяйства и стал 
реализовываться уже в рамках федерального 
проекта «Сохранение лесов» национального 
проекта «Экология».

ОСОБОЕ 
ВНИМАНИЕ
Одним из основных показателей нацпроекта 
выступает пункт «снижение ущерба от лесных 
пожаров». По словам вице-премьера Викто-
рии Абрамченко, в нашей стране мероприя-
тиям, связанным с предотвращением лесных 
пожаров, уделяется особое внимание. «Это 
формирование противопожарных водоемов, 

создание минерализованных полос, обводне-
ние торфяников. Это те меры, которые были 
хорошей практикой у лесхозов в советском со-
юзе, но которые из-за недостатка финансиро-
вания не проводились регионами в последние 
годы, мы на это обращаем особое внимание, 
потому что качественная подготовка к пожа-
роопасному сезону зависит от качественного 
выполнения противопожарных мероприя-
тий», – сказала Виктория Абрамченко в рам-
ках интервью для телеканала «ТВЦ».

УСПЕХИ 
ЕСТЬ!
Выступая на Невском международном эколо-
гическом конгрессе в Санкт-Петербурге, ми-
нистр природных ресурсов и экологии России 
Александр Козлов напомнил всем присутству-
ющим, что достичь результатов по нацио-
нальным целям, которые поставил президент, 
необходимо уже к 2024 году. При этом уже сей-
час можно говорить о ряде достижений. Как 
известно, цель национального проекта – обес- 
печение баланса выбытия и воспроизводства 
лесов в соотношении 100 % к 2024 году. Этого 
показателя удалось достичь два года назад: 
тогда соотношение составило 109,6  %. Таким 
образом, мы можем констатировать, что на 
сегодняшний день в России площадь лесовос-
становления превышает площадь выбывших 
лесов.

Этой зимой общественность смогла так-
же оценить предварительные итоги работы 
участников нацпроекта за 2022 год. На пло-
щадке Минприроды России в ходе заседания 
общественно-экспертного совета по нацио-
нальному проекту «Экология» заместитель 
руководителя ведомственного проектного 
офиса Максим Фарафонтов рассказал о до-
стигнутых целевых показателях и параметрах 
кассового исполнения. Были обозначены ос-
новные направления реализации националь-
ного проекта на 2023–2024 годы, а также созда-
ние в более долгосрочной перспективе нового 
федерального проекта, объединяющего уси-
лия государства по сохранению и восстанов-
лению водных объектов страны.

Позже профильные эксперты заявили веду-
щим СМИ России, что на реализацию нацио-
нального проекта «Экология» из федерально-

го бюджета в прошлом году было выделено 
почти 136 млрд руб. Данные средства были 
направлены на проведение комплекса необ-
ходимых экологических мероприятий, что 
привело к выполнению в полном объеме всех 
ключевых общественно значимых показате-
лей нацпроекта.

ОСОЗНАННАЯ 
УТИЛИЗАЦИЯ
Также нацпроект нацелен на повышение эф-
фективности обращения с отходами. В рамках 
мероприятий проекта ликвидируются свал-
ки, утилизируется и перерабатывается мусор, 

обезвреживаются опасные отходы, принима-
ются меры по снижению выбросов в атмосфе-
ру, очищаются и охраняются водоемы, наци-
ональные парки и заповедники. Идет работа 
по созданию инфраструктуры для обращения 
с опасными отходами, строятся современные 
производственно-технические предприятия.

В этом году в поддержку национального 
проекта «Экология» проходила Всероссийская 
народная акция по сбору макулатуры «Мил-
лион – Родине!». Осенью прошлого года по ре-
зультатам первого сезона более 83 тыс. человек 
из 70 регионов России совместно с крупными 
компаниями отправили на переработку 73 тыс. 
тонн макулатуры. Участники акции сдают 
вторсырье на благотворительные цели, а также 
соревнуются за призы от партнеров мероприя-
тия в трех категориях: школы и детские сады, 

вузы и средние специальные учебные заведе-
ния, а также общественные организации.

Кроме того, в рамках нацпроекта создают-
ся новые национальные парки, расширяются 
природные заповедники. Под особую защиту 
в нашей стране взяты редкие виды животных, 
в том числе дальневосточный леопард и бе-
лый медведь.

Согласно утвержденному плану, к моменту 
завершения федерального проекта «Сохране-
ние лесов» будут достигнуты его ключевые по-
казатели: площадь лесовосстановления и лесо-
разведения достигнет 1554 тыс. га, количество 
выращенного посадочного материала составит 
879 млн шт., запас семян для лесовосстановле-
ния и лесоразведения – 360 тонн, а экономи-
ческий ущерб от лесных пожаров снизится на 
19,8 млрд руб. по сравнению с 2018 годом.

Владимир Колпаков
По материалам 

 пресс-службы Министерства 
 природных ресурсов и экологии РФ 

 (www.mnr.gov.ru), 
 пресс-службы Рослесхоза  

(rosleshoz.gov.ru)

Обновленная редакция проекта документа дополнена 
положениями о том, что границы лесничеств в ЕГРН бу-
дут меняться автоматически, если к земельному участку 
применена лесная амнистия, а также если судом принято 
решение, что участок относится к землям лесного фонда.

«Если земельный участок амнистирован, то автомати-
ческое исключение его из границ лесничеств в ЕГРН 
позволит правообладателю беспрепятственно исполь-
зовать его по целевому назначению, в том числе по-
лучать разрешительные документы на строительство. 
В свою очередь, если по решению суда земельный уча-
сток признан землями лесного фонда, он будет автома-
тически включен в границы лесничества. Это позволит 
защищать лесные участки от незаконной застройки», – 
уточнил замглавы Рослесхоза Вячеслав Спиренков.

Законопроектом для граждан будет предусмотрена 
процедура «дополнительной амнистии» – когда фор-
мально участок не подходит под критерии амнистии, 
но его возврат в лесной фонд нецелесообразен из-за 
невозможности ведения на нем лесного хозяйства. 
Например, если незначительна площадь пересече-
ния или участок находится внутри СНТ, где остальные 
прилегающие участки амнистированы. Соответству-
ющие критерии будут определены Минприроды Рос-
сии. Такие участки также будут исключаться из ГЛР.

Лесная амнистия будет применяться к участкам 
в границах объектов культурного наследия. При этом, 
согласно обновленной редакции законопроекта, лес-
ная амнистия не будет распространяться на объек-
ты культурного наследия религиозного назначения.

СТАЛО ПРОЩЕ

Госдума приняла во втором чтении законопроект об упрощении лесной амнистии. 
Данный законопроект направлен на упрощение гармонизации двух реестров: 
единого государственного реестра недвижимости (ЕГРН) и государственного 
лесного реестра (ГЛР).

Для защиты Байкала в 2022 году начались работы по 
реконструкции очистных сооружений в Улан-Удэ 

Благодаря федеральному проекту «Оздоров-
ление Волги», в 2022 г. в 14 регионах страны 
завершены строительство и реконструкция 
77 очистных сооружений, в результате чего 
объем сброса сточных вод в Волгу сократился 
на 23 %. 

Фото ФБУ «Рослесозащита»
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За порядком в отечественных лесах следят настоящие профессионалы. Они, порой 
рискуя собственной жизнью, защищают «зеленое золото» России. О том, чем лесная 
охрана отличается от лесного надзора, какая техника помогает выявлять нарушения, 
какие преступления совершаются в лесу чаще всего, и о многом другом наша редакция 
поговорила с начальником Управления федерального государственного лесного 
надзора Рослесхоза Алексеем Абрамовым.

СТРАЖИ
«ЗЕЛЕНОГО ЗОЛОТА»

зательных требованиях, которые необходимо 
соблюдать при использовании лесов, их охра-
не, защите и воспроизводству.

– Какими полномочиями наделены лесные 
инспекторы?

– Лесной инспектор может требовать при-
останавливать рубки, если нет документа-ос-
нования на это. Например – поданной лес-
ной декларации. Лесные инспекторы могут 
досматривать транспортные средства и при 
необходимости изымать их до выяснения об-
стоятельств.

– Теперь, понимая, что термины «лесная 
охрана» и «лесной надзор» не являются си-
нонимами, хотелось бы подробнее узнать об 
их отличиях.

– Лесной надзор контролирует арендато-
ров лесных участков, проверяет, соблюдают-
ся ли требования лесного законодательства. 
В  частности, выполняются ли мероприятия 
по сохранению лесов. А лесная охрана – это, 
по сути, постоянное патрулирование лесов 
для выявления нарушений гражданами лесно-
го законодательства и наблюдение за состоя-
нием, происходящими изменениями в  лесах. 
Во всех региональных лесных ведомствах 

– Алексей Викторович, расскажите, кем 
и  по каким направлениям осуществляется 
федеральный государственный лесной над-
зор?

– В 2021 году, когда в силу вступил № 170-ФЗ, 
произошло разделение федерального государ-
ственного лесного надзора и лесной охраны.

Лесной надзор на землях лесного фонда 
осуществляют региональные лесные ведом-
ства в рамках переданных полномочий. При 
этом хочу подчеркнуть, что за леса на землях 
обороны и безопасности отвечает Рослесхоз. 
За леса в ООПТ и заповедниках ответственен 
Росприроднадзор.

Лесной надзор контролирует соблюдение 
требований лесного законодательства ле-
сопользователями – арендаторами лесных 
участков. Лесные инспекторы проводят пла-
новые и внеплановые проверки, профилакти-
ческую работу. Порядок контрольно-надзор-
ных мероприятий регламентирован № 248-ФЗ 
от 31 июля 2020 года и Постановлением Пра-
вительства № 1098.

Если раньше лесные инспекторы проверя-
ли арендаторов и лесные участки, то сейчас 
выездные мероприятия ограничены, пото-
му что в 2020 году был введен мораторий на 
проверки бизнеса. В этом году Правительство 
России продлило мораторий еще на 7 лет – до 
2030 года. В первую очередь это было связано 
со снижением административной нагрузки 

в пандемию, теперь продление выступает 
в  качестве меры поддержки бизнеса в новых 
экономических условиях. Основная деятель-
ность лесных инспекторов сейчас связана 
с  профилактическими мероприятиями. Про-
филактика может проводиться в виде встреч 
с   лесопользователями в формате консульта-
ций. Арендатору дается информация об обя-

есть лесная охрана, которая выезжает в лес 
по определенному графику и маршруту. В ка-
ждом лесничестве эти маршруты свои, как 
правило, они составляются на основе данных 
о местах, где чаще всего граждане отдыхают, 
где чаще всего ранее совершались нарушения 
лесного законодательства. Маршруты ежегод-
но обновляются. Если лесная охрана встреча-
ет в лесу человека, который, к примеру, рубит 
деревья, она может проверить у него докумен-
ты, разрешающие деятельность. Лесная охра-
на также проводит профилактические беседы 
с гуляющими по лесу людьми, рассказывает 
о правилах поведения.

– С какими государственными учреждени-
ями лесная охрана наиболее тесно сотрудни-
чает?

– При патрулировании лесов могут быть вы-
явлены разные изменения. Например, участок 
леса заражен насекомыми-вредителями либо 
обнаружено нарушение лесного законодатель-
ства или выявлена незаконная рубка.  В таких 
случаях лесная охрана обращается либо в фи-
лиал Рослесозащиты (подведомственное уч-
реждение Рослесхоза), либо в полицию или же 
в администрацию поселения.

– Какие средства выделяются лесной ох-
ране из бюджета и достаточно ли их, чтобы 
эффективно осуществлять надзор?

– Лесная охрана осуществляется за счет суб-
венций из федерального бюджета, которые 
ежегодно выделяются на переданные полно-
мочия в области лесных отношений. Каждый 
регион распределяет средства на лесную охра-
ну исходя из особенностей территории, коли-
чества сотрудников и объема работ.

– Какие нарушения совершают граждане 
и организации в отношении лесного фонда 
чаще всего?

– Чаще всего, конечно, граждане наруша-
ют правила пожарной безопасности в лесах. 
В 2022 году возбуждено 25,7 тыс. администра-
тивных дел, 25 % приходится на несоблюдение 
правил пожарной безопасности в лесах, 9,6 % – 
на нарушение правил санитарной безопасно-
сти, 8,4 % – на незаконную рубку, повреждение 
деревьев или выкапывание деревьев и кустар-
ников.

Если говорить об организациях, то в 2022 
году возбуждено 12,1 тыс. административных 
дел, из них 18,7  % приходится на несоблюде-
ние правил использования лесов, 17,8  % – на 
несоблюдение правил пожарной безопасно-
сти, 10,4 % – на нарушение правил санитарной 
безо пасности в лесах.

– Какая техника помогает лесной охране 
выявлять нарушения?

– Техника лесной охраны закупается оте-
чественная, позволяющая эффективно пе-
редвигаться по лесистой местности в любых 
погодных условиях. Сотрудники лесной охра-
ны сейчас при патрулировании лесов исполь-
зуют беспилотные летательные аппараты. 
Также они применяются на труднодоступной 
местности. Для дистанционного контроля на 
лесных участках устанавливаются фотоло-
вушки, звуковые радары, которые позволяют 
за короткое время выявить лесонарушение. 
Перед тем как отправиться в патруль, каждый 
сотрудник лесной охраны берет с собой видео-

регистратор для фиксации фактов нарушений 
лесного законодательства, например, неза-
конной рубки.

– Расскажите о практике использования 
инструментов системы ЛесЕГАИС при осу-
ществлении контроля и охраны лесов.

– Инструменты ЛесЕГАИС используются 
прежде всего при проведении федерального 
государственного надзора за оборотом древе-
сины. Это еще один вид федерального надзо-
ра, помимо лесного, и осуществляется он не-
посредственно Рослесхозом.

В январе 2022 года бумажный докумен-
тооборот учета древесины был заменен на 
электронный  – внедрен электронный сопро-
водительный документ (ЭСД), появилась 
информация о местах складирования древе-
сины, объектах лесоперерабатывающей ин-
фраструктуры, а также транспортных сред-
ствах, которые используются для перевозки 
древесины.

До внедрения ЭСД на перевозку древеси-
ны и пиломатериалов недобросовестные ле-
созаготовители могли провозить по одному 
бумажному сопроводительному документу 
несколько партий материала. Сейчас такой 
возможности уже нет.

Внедрение ЭСД позволяет нам отслежи-
вать движение древесины и пиломатериалов 
внут ри страны и за ее пределы в режиме ре-
ального времени. В 2022 году было сформиро-
вано 7,5 млн ЭСД на 315,2 млн м3. В сутки фор-

Лесная охрана патрули-
рует леса, выявляет 
факты нарушения лесного 
зако нодательства

Алексей Викторович Абрамов, 
начальник Управления федерального 
государственного лесного надзора Рослесхоза

мируется порядка 22,2 тыс. ЭСД на 0,9 млн м3 
древесины.

– Каких наиболее значимых успехов в об-
ласти защиты лесного фонда России удалось 
достичь за последнее время?

– Если говорить об успехах в области со-
хранения лесного фонда, то хотелось бы от-
метить ежегодное снижение объемов неза-
конных рубок. За 3 года нам удалось достичь 
снижения на 43  %. При этом одновременно 

снижается и  средний объем одного случая 
незаконной рубки, что говорит о повышении 
эффективности лесной охраны и оперативно-
сти выявления лесонарушений. Кроме того, 
мы наращиваем патрулирование лесов – в 2022 
году проведено 828,8 тыс. обходов территорий, 
а это на 29 % больше, чем в 2020 и 2021 годах.

Беседовал 
 Иван Борисов

Применять физическую 
силу сотрудники лесной 

охраны не могут, при 
этом они имеют право 

на ношение оружия для 
целей самообороны

Ре
кл

ам
а

https://www.comnews-conferences.ru/ru/conference/smartforest2023/registration
https://www.comnews-conferences.ru/ru/conference/smartforest2023/registration
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ОГОНЬ ИДЕТ,
В ЛЕСУ ТРЕВОГА!

Из-за прогрева воздуха быстро растет пожарная опасность полей, степей, лесов 
и других природных территорий. С приближением лета все чаще объявляется высокий 
(оранжевый) уровень опасности по условиям погоды, при котором пожары быстро 
возникают и распространяются даже от незначительных источников огня.

Ч
ем больше становится солнечных 
дней, тем сильнее осложняется по-
жарная обстановка. Сразу после 
прихода весны практически по всей 

стране мы можем наблюдать за палами сухой 
травы на полях, в дачных сообществах, насе-

ленных пунктах, вдоль дорог. Казалось бы, 
люди стараются контролировать ситуацию, 
однако в условиях ветра огонь палов травы 
(природных или ландшафтных пожаров) ши-
роким фронтом заходит в лесной фонд, что 
приводит к лесным пожарам.

Преобладающая часть возгораний на при-
родных территориях – это ландшафтные по-
жары, пожары на землях сельхозназначения, 
населенных пунктов и иных категорий.

ОСТАНОВИ 
ОГОНЬ!
Чтобы донести до населения необходимость 
соблюдения правил пожарной безопасности 
и снизить риск рукотворных природных по-
жаров, в том числе самовольных палов сухой 
травы, 15 марта 2023 года в регионах России 
стартовала федеральная информационная про-
тивопожарная кампания «Останови огонь!». 

Кампания проводится шестой раз подряд при 
поддержке разных ведомств, органов власти, 
общественных организаций, средств массовой 
информации. Основными участниками меро-
приятия являются Рослесхоз, Авиалесоохрана, 
региональные лесные ведомства, МЧС России, 
Общество добровольных лесных пожарных 
и  другие государственные, негосударственные 
и общественные структуры.

В ходе информационной кампании «Оста-
нови огонь!» работниками лесного хозяйства, 
пожарной охраны, органов муниципальной 
власти, общественными организациями осу-
ществляются размещение социальных видео-

роликов противопожарного назначения на 
федеральных и региональных телеканалах, 
публикация информационных материалов 
в соцсетях, информагентствах и других СМИ, 
проводятся лекции и беседы, противопожар-
ные рейды, флешмобы, конкурсы, фотовыс-
тавки и другие мероприятия.

Федеральная Авиалесоохрана напоминает 
всем гражданам о необходимости полного 
тушения костров и мангалов, действии на 
всей территории России запрета на само-
вольные выжигания сухой травы. Не поль-
зуйтесь огнем в ветреную погоду и во время 
действия в регионе, где вы живете или отды-
хаете, особого противопожарного режима. 
Органы муниципальной и региональной 
власти устанавливают такой режим, когда 
в лесах и на других природных территориях 
из-за условий погоды возникает высокая по-
жарная опасность и, следовательно, любая 
искра может превратиться в травяной или 
лесной пожар.

СЕРЬЕЗНЫЕ 
ПОРУЧЕНИЯ
В начале весны 2023 года на важности пред-
упреждения лесных пожаров акцентировал 
внимание премьер-министр России Михаил 
Мишустин. Состояние лесного хозяйства стра-
ны председатель правительства обсудил с руко-
водителем Рослесхоза Иваном Советниковым. 
«Это один из важнейших секторов, и не только 
в экономическом плане. Это и наш экологиче-
ский щит, и природное достояние», – подчер-
кнул Михаил Мишустин. 

Премьер-министр России призвал делать 
все возможное, чтобы не допускать очагов 
возгораний, поскольку огонь наносит самый 
серьезный ущерб экологии, социальной сфе-
ре и экономике страны. «В борьбе с пожарами 
первостепенное значение имеет предупре-
ждение ситуации. Любые экстренные дей-
ствия необходимо заранее готовить. Здесь 
очень важны и система мониторинга, для 
того чтобы наблюдаемая площадь была под 
контролем с точки зрения реакции, а потом –  
и необходимые действия соответствующих 

ваших структур, регионов, МЧС 
и прочих служб»,  – указал глава 
правительства.

ЗНАТЬ 
ВИНОВНИКОВ
Кроме того, весной этого года, 
в  рамках заседания Комиссии 
Рослесхоза по предупреждению 
и ликвидации чрезвычайных си-
туаций и обеспечению пожарной 
безопасности, замглавы Рослес-
хоза Алексей Венглинский сооб-
щил о крайне низких результатах 
проводимых рейдовых меропри-
ятий по выявлению нарушителей 
пожарной безопасности в лесах.

«Пожароопасный сезон в Туль-
ской и Челябинской областях 
развивается ускоренными темпа-
ми. Основная причина возника-
ющих возгораний  – палы сухой 
травы населением, которые при-
водят к ландшафтным и лесным 
пожарам. Отмечаются крайне 
низкие результаты проводимых 
рейдовых мероприятий по выяв-
лению нарушителей пожарной 
безопасности в лесах. Несмотря 
на внушительное количество ин-
спекторов: 127 человек в Тульской 
области и 243 – в Челябинской, на 
сегодняшний день возбуждено 
1 дело об административном пра-
вонарушении в Тульской области 
и 8 – в Челябинской области. Эту 
работу необходимо активизиро-
вать всем регионам страны»,  – 
подчеркнул Алексей Венглинский 
в  рамках своего выступления на 
заседании.

Замглавы Рослесхоза также от-
метил, что наращивание количе-

ства патрулирований на предмет 
выявления нарушителей правил 
пожарной безопасности в лесах 
позволит не только привлечь 
к  ответственности виновников 
пожаров, но и оперативно ту-
шить обнаруженные пожары, не 
допуская распространения огня.

СТРАНА 
НЕ ЖДЕТ
Регионы, в свою очередь, без дела 
не сидели. В Приамурье в марте 
2023 года после перерыва на зим-
ние месяцы вновь начала работу 
система мониторинга природ-
ных возгораний «Лесохрани-
тель». За пожарной обстановкой 

наблюдают поворотные видеока-
меры, установленные на высоте 
более 70 м на вышках сотовых 
операторов. С 2019 года количе-
ство видеокамер системы «Лесо-
хранитель» увеличилось с 4 до 
49 видеокамер. На сегодняшний 
день зона покрытия «Лесохрани-
теля»  – практически вся терри-
тория Приамурья. Информация 
о возгорании передается всем за-
интересованным службам.

Теперь перенесемся на Кубань, 
где лесные пожары собираются 
предотвращать с помощью ис-
кусственного интеллекта. В част-
ности, стало известно, что в реги-
оне для предупреждения лесных 
пожаров собираются исполь-
зовать цифровые технологии 
с  «умным» видеонаб людением. 
Под контролем будут находиться 
природные зоны Апшеронско-
го, Северского, Ейского районов 
Краснодарского края, а также 
Теучежский район Республики 
Адыгея. В местном лесопожар-
ном центре рассчитывают, что 
внедрение сервиса, разработан-
ного в  рамках заключенного 
контракта с компанией «МТС», 
позволит оперативно получать 
информацию о возможных рис-
ках возгорания.

Помимо профессионализма 
личного состава, в процессе ту-
шения лесных пожаров одну из 
ведущих ролей играет техника. 
Хорошо бы, чтобы ей никогда не 
пришлось пользоваться по назна-
чению, но главное – чтобы она 
находилась под рукой. В лесни-
чествах Волгоградской области 

находятся на данный 
момент 166  единиц ле-
сопожарной техники 
и более 1,5  тыс. единиц 
инвентаря и необхо-
димого оборудования. 
Технический лесопо-
жарный парк удается 
пополнять благодаря 

участию региона в нацпроекте 
«Экология». Вот и этой весной 
в  региональные лесничества по-
ступили новые мобильные уни-
версальные пожарные модули. 
Помимо этого, в скором времени 
лесники получат современные 
ранцевые огнетушители: 60  еди-
ниц поступят в 22 лесничества 
региона.

Роман Овчинников
По информации 

официального 
интернет-сайта 

«Российской газеты» (rg.ru) 
 и пресс-службы 

ФБУ «Авиалесоохрана»

В 2022 году площадь 
лесных пожаров сокра-
тилась в три раза – с 10,1 
до 3,3 млн га

– За период реализации нацпроекта «Эко-
логия» федерального проекта «Сохране-
ние лесов» для тушения лесных пожаров 
субъектами СКФО и ЮФО приобретено 
около 739 единиц лесопожарной техники 
и больше 12 тыс. единиц противопожар-
ного оборудования. Оснащенность пожар-
ных станций удалось повысить до 96 %.

Петр Костенич, 
начальник Департамента 

лесного хозяйства по ЮФО

комментарий эксперта

По экспертной оценке, количество 
предотвращенных в результате 
противопожарной пропаганды 
и агитации палов сухой травы, 
степных и лесных пожаров в де-
сятки раз превышает выявленные 
нарушения правил пожарной 
безопасности на природных 
территориях, а также количество 
возникших природных пожаров

В Улан-Удэ для профи-
лактики лесных пожаров 
лесники провели беседы 
со школьниками
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На текущий момент в Российском центре защиты леса 
работают более 2 тыс. профессионалов

Рослесозащита, являясь одним из ведущих учреждений сферы лесного хозяйства, 
представляет собой огромную организацию, деятельность которой охватывает 
всю Россию. В этом году Российский центр защиты леса отметил юбилейную 
дату – 85 лет службе защиты леса. На своем юбилее Рослесозащита поделилась 
профессиональными успехами с гостями мероприятия.

МИССИЯ ЗАЩИТЫ:
УСПЕХ ДЕСЯТИЛЕТИЙ

ем, что включает в себя оценку качества семян 
и хранение федерального фонда семян, наблю-
дение за саженцами в питомниках и, в итоге, за 
приживаемостью леса после посадки.

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ 
КАРКАС
Член Комитета Совета Федерации по аграр-
но-продовольственной политике и природо-
пользованию Татьяна Гигель, от имени всех 
сенаторов, также поблагодарила коллектив за 
служение российскому лесу:

«Минуло ровно 85 лет с момента создания 
службы защиты леса, и все эти годы вы не-
устанно выполняете ответственную государ-
ственную задачу – защищаете, поддержи-
ваете, сохраняете, увеличиваете ресурсный 
потенциал и биологическое разнообразие 
нашего национального достояния – лесов Рос-
сии. Ученые называют лес колыбелью чело-
вечества, и сегодня он по-прежнему остается 
экологическим каркасом планеты», – сказала 
Татьяна Анатольевна.

Заместитель руководителя Рослесхоза Ми-
хаил Козлов в своем выступлении еще раз на-
помнил, что с 2015 года учреждению добавлен 
функционал по мониторингу за воспроизвод-
ством лесов и сейчас под наблюдением специ-
алистов Рослесозащиты находится как мини-
мум 600 млн га лесов по всей стране.

«Спектр работы учреждения достаточно 
большой – от полевых работ до аналитиче-
ских, поэтому каждый работник здесь – про-
фессионал, имеющий специализированное 
образование. Если учесть, что профильных 
институтов у нас в стране не так уж много 
и, соответственно, выпускников тоже немно-
го, можно сказать, что работники Рослесоза-
щиты  – лесопатологи, фитопатологи, радио-
логи, аналитики и другие специалисты – это 
уникальные кадры», – добавил Михаил Нико-
лаевич.

ФУНДАМЕНТ 
СТАБИЛЬНОСТИ
Неоспоримым подтверждением всех этих 
слов стал доклад директора Рослесозащиты 
Виталия Акбердина «Защита и воспроизвод-
ство лесов  – основа перспективного и ста-
бильного развития отрасли», прозвучавший 
в первой части юбилейного совещания.

Приказом от 5 апреля 1938 года №  80 с 10 
апреля при Лесопроекте создается лесопато-
логическая группа. С этого момента начина-
ется история становления Российского центра 
защиты леса.

Современная Рослесозащита представ-
ляет собой огромную организацию, дея-
тельность которой охватывает всю страну. 

В  учреждении имеется 43 территориально 
распределенных филиала, в которых трудят-
ся специалисты различных направлений. Это 
и  инженеры-лесопатологи, которые занима-
ются оценкой санитарного и лесопатологиче-
ского состояния лесов, определением причин 
повреждения и гибели деревьев и прогнози-
рованием состояния лесов; инженеры-фито-
патологи, основной задачей которых является 
определение вида возбудителя заболеваний 
семян, посадочного материала и насаждений 
и подготовка соответствующих рекоменда-
ций; инженеры-аналитики, занимающиеся 
определением посевных качеств семян лесных 
растений; инженеры-генетики, выполняющие 
в производственных целях лесного хозяйства 
ДНК-анализы лесных растений; специалисты 
в области геоинформационных систем и дис-
танционных наблюдений; инженеры-радио-
логи. Всего в учреждении работает более 
2 тыс. настоящих профессионалов.

Разветвленная структура Рослесозащи-
ты, кадровый состав с многолетним опытом 

и  верностью выбранной когда-то профессии, 
а также ежегодно подкрепляемая материаль-
но-техническая база – все эти три составляю-
щие позволяют решать постоянно растущий 
объем государственных задач, возлагаемых на 
Рослесозащиту, на высоком уровне.

В настоящий момент основными направ-
лениями деятельности учреждения являют-
ся два вида государственного мониторинга: 
лесопатологический и мониторинг воспро-
изводства лесов, которые входят в единую 
систему государственного экологического мо-
ниторинга. Кроме того, с 2007 года на Рослесо-
защиту возложена миссия по формированию 
и хранению федерального фонда семян лес-
ных растений.

Ключевым направлением, без которого ко-
ординация всей деятельности по защите ле-
сов невозможна, по-прежнему остается лесо-
патологический мониторинг. Как отдельное 
направление он появился в 2006 году, а в 2014 
году получил статус государственного, и про-
водится наземными и дистанционными мето-
дами на всей площади лесного фонда, кото-
рый составляет в Российской Федерации, как 
известно, более одного миллиарда гектаров. 
Если быть точными – 1144,7 млн га. В усло-
виях глобальных климатических изменений 
и других вызовов современности, оказываю-
щих негативное влияние на леса, необходим 
надежный источник информации о состоя-
нии лесов. Таким и является государствен-
ный лесопатологический мониторинг. Его 
результаты отражаются в ряде реестров: по-
врежденных и погибших лесных насаждений,  
очагов вредных организмов, рекомендуемых 
мероприятий по защите лесов, а также в  об-
зорах и прогнозах санитарного и лесопато-
логического состояния лесов. Своевременно 
полученные данные мониторинга позволяют 

оперативно принимать управленческие ре-
шения в области защиты леса федеральными 
органами власти, органами власти субъектов 
Российской Федерации, бизнесом, что сводит 
к  минимуму тот ущерб, который наносится 
лесам различными негативными факторами.

СОКРОВИЩА 
НАЦИИ
Сегодня Рослесозащита является единствен-
ным подведомственным учреждением Рос-
лесхоза, которое трудится в рамках двух фе-
деральных проектов  – «Сохранение лесов» 
и «Сохранение озера Байкал» национального 
проекта «Экология». 

На Байкальской природной территории, 
для получения актуальной информации о со-
стоянии лесов этой уникальной природной 
зоны, работы ведутся на всей площади, а это 
ни много ни мало 26 млн га. Для более деталь-
ной оценки применяются несколько методов. 
К ним относятся ДНК-анализ, дистанционные 
наблюдения с использованием космоснимков 
высокого разрешения, экспедиционные обсле-
дования труднодоступных территорий. В 2022 
году, с открытием новой, оснащенной высоко-
технологичным оборудованием генетической 
лаборатории на базе Центра защиты леса Рес-
публики Бурятия, стало возможным проведе-
ние генетического тестирования биоресурсов 
Байкала непосредственно на месте. Использо-
вание ДНК-лаборатории позволило выявить 
165 видов грибов, из которых 60 являются 
фитопатогенами, а 84 вида не имеют морфо-
логического описания и определяются исклю-
чительно молекулярно-генетическими мето-
дами диагностики. Филиалы, выполняющие 
работы в рамках данного федерального про-
екта, были обеспечены вездеходной техникой, 
беспилотными воздушными судами, в  офисах 
обновлена ИТ-инфраструктура, в коллективах 
проведено необходимое обучение работников. 
В результате экспедиционных обследований 
и  использования высокодетальных данных 
дистанционного зондирования Земли реестры 
государственного лесопатологического мони-
торинга в настоящий момент времени макси-
мально актуализированы.

С 2007 года Рослесозащита, помимо защиты 
лесов, начинает заниматься вопросами лесного 
семеноводства, а именно, в функционал добав-
ляется определение посевных качеств семян 
лесных растений, учет и сопровождение работ 
на объектах лесного семеноводства. Законо-
мерно ставится и совершенно новая глобальная 
задача – для обеспечения экологической безо-
пасности России сформировать федеральный 
фонд семян лесных растений. Хранилище се-

мян основных лесных пород – сосны, ели и ли-
ственницы – на базе учреждения в г. Пушкино 
стало уникальным объектом стратегической 
важности. Его создание гарантирует воспроиз-
водство лесов в любой точке страны в случаях 
стихийных бедствий или катастроф, а также 
помогает растить леса в регионах, где ограниче-
ны возможности для заготовки семян. И задача 
стоит не только закупить семена, а  хранить 
должным образом без потери высоких посев-
ных свойств в течение 30 лет. Для этого специ-
алистами центральной лесосеменной станции 
обеспечиваются ежедневный контроль усло-
вий хранения семян и  регулярная оценка их 
качества. Всего за 15 лет существования фонда 
было закуплено 27,5 тонн семян лесных расте-
ний, выдано по решению Федерального агент-
ства лесного хозяйства 11,7 тонн в 20 субъектов 
Российской Федерации, что позволило выпол-
нить искусственное лесовосстановление на 
площади более 40 тыс. га.

ПЕРЕМЕНЫ 
ПРОКЛАДЫВАЮТ ПУТЬ
В 2014 году, с внесением изменений в Лесной 
кодекс, появляется новая государственная 
функция – мониторинг воспроизводства ле-
сов. С  2015 года, по решению Федерального 
агентства лесного хозяйства, выполнение 
этой задачи поручается Рослесозащите. Го-
сударственный мониторинг воспроизвод-
ства лесов охватывает оценкой все ступени 
воспроизводства лесов: начиная от земель, 
требующих лесовосстановления, семян 
и  посадочного материала лесных растений 
и заканчивая оценкой качественных и коли-
чественных характеристик формируемых 
лесных насаждений. Конечный результат  – 
оценка эффективности воспроизводства 
лесов. С 2019 года государственный монито-
ринг воспроизводства лесов осуществляется 

Н
а Всероссийское совещание «85 лет 
защищаем и приумножаем леса Рос-
сии» 6 апреля 2023 года собрались не 
только представители всех филиа-

лов Рослесозащиты, но также многочислен-
ные гости.

Заместитель министра природных ресурсов 
и экологии РФ Сергей Аноприенко в своем 

вступительном слове отметил, что юбилей 
учреждения – это всегда подведение главных 
итогов деятельности. И в этом плане о Росле-
созащите можно сказать очень многое.

«Если 85 лет назад санитарной безопасно-
стью лесов начинала заниматься лесопатоло-
гическая группа из 22 человек, то сегодня это 

большая профессиональная команда из более 
чем двух тысяч человек. Задачи Российского 
центра защиты леса за восемь с половиной де-
сятилетий значительно расширились, и теперь 
его работа напрямую касается экономической 
безопасности страны и, без преувеличения, 
вносит весомый вклад в решение глобальных 
экологических проблем».

Руководитель Рослесхоза Иван Советни-
ков поздравил подведомственное учреждение 
с  юбилейной датой в своем видеообращении. 
Он подчеркнул, что с течением времени защи-
та леса от вредителей и болезней закономерно 
дополнилась для Рослесозащиты новым мас-
штабным направлением – лесовосстановлени-

– История «Рослесозащиты» началась 
в 1938 году, и без нее невозможно 
представить лесную отрасль. С течени-
ем времени менялись и совершенство-
вались подходы к лесопатологическим 
обследованиям, выявлению и борьбе 
с опасными видами вредителей и бо-
лезней леса, лесовосстановлению. Так, 
сегодня в стране сформирована систе-
ма постоянного наблюдения не только 
за лесопатологическим и санитарным 
состоянием, но и за воспроизводством 
лесов России. Все это стало возмож-
ным благодаря накопленному опыту, 
профессионализму, ответственному от-
ношению к делу, высокой самоотдаче 
специалистов организации. Коллеги, 
ветераны Рослесозащиты, благодарю 
вас за защиту лесов нашей страны!

комментарий эксперта 

Иван Советников 
глава Рослесхоза

На совещании директор Рослесозащиты Ви-
талий Акбердин объявил, что лучшим филиа-
лом по итогам работы в 2022 г. признан Центр 
защиты леса Тюменской области. Победитель 
конкурса получил главный приз – новый авто-
мобиль «Нива». 

Рослесозащита активно 
развивает цифровые 
технологии
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в рамках реализации федерального проекта 
«Сохранение лесов» национального проек-
та «Экология». За 8  прошедших лет натур-
ными обследованиями охвачены объекты 
воспроизводства лесов на общей площади 
134,3  тыс.  га, участки фонда лесовосстанов-
ления с целью подготовки рекомендаций 
по возможному способу лесовосстановле-
ния  – 92,4 тыс. га, определены посевные ка-
чества у свыше 56 тыс. партий семян лесных 
растений с выдачей документов о качестве, 
проведена оценка 11 тыс. партий сеянцев и са-
женцев в лесных питомниках во избежание 
использования при воспроизводстве лесов 

нестандартного, нерайонированного и за-
раженного посадочного материала. Кроме 
того, работы по дешифрированию матери-
алов дистанционного зондирования Земли 
в целях обновления информации о наличии 
земель, не занятых лесными насаждениями 
и требующих лесовосстановления, выполне-
ны на площади более 635 млн га. Результаты 
мониторинга востребованы при актуализа-
ции данных государственного лесного рее-
стра, планировании мероприятий по лесо-
восстановлению, ведении реестра участков, 
предназначенных для компенсационного 
лесовосстановления. Они позволяют владеть 

актуальной и оперативной информацией 
о воспроизводстве лесов в масштабах всей 
страны и принимать своевременные управ-
ленческие решения для эффективного ис-
пользования бюджетных средств.

Цифровые технологии прочно укрепились 
в нашей жизни, и Рослесозащита, идя в ногу 
со временем, активно развивает это направ-
ление. Помимо обеспечения работников на 
полевых работах планшетными компьютера-
ми, навигационными и измерительными при-
борами, учреждение также занимается раз-
работкой собственных автоматизированных 
систем. В частности, сейчас в Рослесозащите 
используются автоматизированные анали-
тические системы «Лесопатолог-аналитик», 
«ГЛПМ-контроль», «Лесное семеноводство», 
«Лесная генетика», программное обеспече-
ние для формирования актов лесопатологи-
ческих обследований. На сайте учреждения 
появляются новые онлайн-сервисы, создана 
интерактивная карта питомников с полной 
информацией о них, опубликован реестр 
лесных питомников. Такая цифровизация 
обес печивает необходимую доступность ин-
формации в режиме реального времени для 
органов власти различного уровня, обще-
ственности и бизнеса.

Подготовил Роман Овчинников
По информации  

пресс-службы Российского 
 центра защиты леса

В заключение первой 
части совещания прошло 
награждение лучших 
специалистов

Н
овый «железный занавес» отрезал все 
отрасли нашей страны, в том числе и 
ЛПК, от западных технологий и обо-
рудования. Подобное уже было в эпо-

ху жесткого противостояния СССР и США, но 
тогда наши специалисты смогли обеспечить 
начало достаточно успешного развития дере-
вообработки. Удастся ли это сейчас? Во всяком 
случае, полезно ознакомиться с советским опы-
том, которым с нашими читателями поделился 

ветеран отечественного ЛПК, к. т. н. Александр 
Михайлович Сумароков.

Ветеран в самом начале разговора напомнил, 
что леспром СССР уже тогда, в 1960–1970-е годы 
прошлого века, по разным причинам серьезно 
отставал от мирового уровня. Но особенно 
серьезно советское оборудование начало про-
игрывать зарубежным производителям в тот 
момент, когда в лесопильном оборудовании 
Запада началось активное применение элек-
троники.

Тогда сложилась поистине парадоксальная 
ситуация: СССР лидировал в космосе, созда-
вал потрясающее вооружение, не имеющее 
аналогов на Западе, но все электронные ком-
поненты, используемые там, были строго за-
секречены и оставались недоступными даже 
для советских производителей гражданского 
оборудования. Тем не менее руководители 
деревообрабатывающей отрасли нашли вари-
ант сократить отставание от западной дерево-
обработки.

– В 1988 году в результате международного 
сотрудничества был создан совместный совет-
ско-японский завод по глубокой переработке 
древесины «Игирма-Тайрику» в Нижнеилим-
ском районе Иркутской области, – вспомина-
ет Александр Михайлович. – Оборудование 
для завода было японское, самое продвинутое 
на тот момент в смысле электронного оснаще-
ния. Совместное предприятие должно было 
стать долгожданным технологическим про-
рывом в ЛПК СССР. Наши специалисты по 
ночам тщательно копировали то, что можно 
было производить на советских заводах. По-
нятно, что японцы догадывались, чтό по но-

Один из ярых «реформаторов» в 90-е годы на замечания о том, что в России гибнут 
наука и производство, дал свой печально знаменитый ответ: это не проблема, потому 
что у нас есть нефть и газ, а все остальное мы купим! Но время доказало правоту 
народной мудрости – «чужим богат на будешь». 

ПОВТОРЕНИЕ
ПРОЙДЕННОГО

ЦНИИМОД действовал в Архангельске, который по праву 
называли всесоюзной лесопилкой

чам делали наши инженеры и конструкторы, 
съехавшиеся туда из всех ведущих отраслевых 
научно-исследовательских институтов Совет-
ского Союза. Но не возражали, потому что 
четко понимали: наиболее передовые компо-
ненты, в первую очередь электронику, все рав-
но мы будем покупать у них. 

В планах руководителей ЛПК было созда-
ние советского аналога японского лесопиль-
ного предприятия, такие могли бы появиться 

через сравнительно короткий срок сразу во 
всех лесных регионах страны. Увы, эти проек-
ты исчезли под «обломками» развалившегося 
СССР.

– Но мы были способны не только копиро-
вать, но и создавать свое, – говорит ветеран 
отрасли. – В Архангельске активно действо-
вал Центральный научно-исследовательский 
институт механической обработки древесины 
(ЦНИИМОД) Министерства лесной и  дере-
вообрабатывающей промышленности СССР, 
в котором я прошел путь от инженера-кон-
структора до заместителя директора. Нашим 
коллективом не только велась серьезная ра-
бота по адаптации зарубежного опыта дере-
вообработки, но и создавались образцы оте-
чественных станков и лесопильных линий. 
К  сожалению, все эти разработки оказались 
невостребованными в новых российских ре-
алиях, когда лесная отрасль стала частной 
и  владельцы предприятий «проголосовали 
рублем» за импортное оборудование.

– Сегодня импортозамещение – наша самая 
главная задача, решить ее нужно как можно 
быстрее, потому как запас прочности ино-
странного оборудования не так уж велик, 
тем более что оригинальных запчастей и рас-
ходников сейчас нам не купить ни за какие 
деньги, – убежден Александр Михайлович. – 
Именно сейчас, пока современное оборудо-
вание от мировых лидеров еще на ходу, надо 
срочно создавать конструкторские группы, 
чтобы повторить то, что делали советские 
инженеры и что делал и делает Китай. В част-
ном порядке это сделать почти невозможно, 
нужна господдержка, но на выходе мы через 

некоторое время наконец-то получим свое 
собственное, отечественное оборудование, не 
уступающее западному.

Завершая разговор, ветеран отрасли обра-
тился к тем, кому предстоит продолжать его 
дело:

– Я много ездил по России, участвовал 
в различных семинарах и конференциях, 
так что знаю точно – в нашей стране много 
талантливых молодых людей, способных 
совершить то, что удалось нам в прошлом 
веке в Архангельске. Важно понимать, что 
лесопиление  – отрасль очень специфиче-
ская, в которой многое зависит от породно-
го состава, климатических условий, особен-
ностей национального характера. Поэтому 
я убежден, что для такой лесной державы, 
как наша Россия, мы должны разрабатывать 
и выпускать свое оборудование, ориентиро-
ванное именно на все эти факторы. И я верю, 
что так и будет.

Беседовал 
 Григорий Баландин

В следующем, 2024 г. родные, друзья и коллеги 
смогут поздравить Александра Михайловича 
с удивительным юбилеем – 65 лет плодо- 
творной работы в лесопильной промышлен-
ности! Он внес огромный личный вклад в раз-
витие ЛПК не только нашей, но и других стран, 
с которыми у Советского Союза были дружеские 
отношения. Но в отечественную и мировую исто-
рию деревообрабатывающей отрасли он вошел 
преж де всего как один из авторов автомати-
зированного метода агрегатной переработки 
древесины. Кстати говоря, именно этот метод 
сегодня успешно используют ведущие произво-
дители оборудования всего мира.

о важном

Александр Михайлович 
Сумароков 
ведущий эксперт 
в области ЛПК

ЦНИИМОД, 1970-е гг.
Фото Игоря Архипенко с сайта: https://pastar.ru

https://ru-track.com/
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При всей своей компактности и видимой простоте кон- 
струкции, бензопила – технически сложный инструмент

На страницах нашего журнала мы уже рассказывали вам о преимуществах заготовки 
древесины при помощи бензомоторных ручных пил. Сколько бы положительных 
моментов ни было описано, все они забываются, как только рабочий инструмент 
выходит из строя. В этом материале мы разберем основные ошибки вальщиков, 
приводящие к поломке бензопил.

Л
юди стали использовать инстру-
мент, напоминающий пилу, еще 
в  каменном веке. С помощью за-
зубренных кусков камней они вы-

пиливали узоры на различных поверхностях. 
Первые бронзовые пилы появились в Древнем 
Египте, где в качестве зубьев использовались 
драгоценные камни. Древние греки пилы де-
лали из зубов, челюстей и позвоночников 
рыб. Современный же житель нашей планеты 

имеет возможность пользоваться бензиновой 
цепной пилой. Такой инструмент обладает 
двигателем, пильной шиной и цепью с остры-
ми зубьями.

Нередко для обработки отдельных видов 
деревьев, которые не могут быть заготовле-
ны с помощью современных лесных машин, 
привлекаются бригады вальщиков леса, воо-
руженные именно бензопилами. Професси-
оналы лесной отрасли, работающие с бензо-

ПИЛИТЬ
ПО ИНСТРУКЦИИ

При обслуживании стартера бензопилы следует открутить крышку и удалить любые загрязнения механизма. 
Убедитесь в исправности пружины, проверьте состояние барабана и шнура. При износе составных частей стар-
тера выполните их замену.

Если пильную цепь должным образом не подготовить к работе, закрыть глаза на поврежденные зубья, не-
правильно производить их заточку, то ресурс бензомоторной пилы будет довольно быстро снижаться.

пилой, понимают, что в первую очередь им 
необходимо обеспечить объем выработки. 
Для этого техника должна обладать доста-
точным моторесурсом. Чем больше внимания 
вальщик будет уделять техобслуживанию, тем 
больше он сможет концентрироваться исклю-
чительно на работе.

Одна из основных причин выхода обору-
дования из строя заключается в незнании 
основ его эксплуатации. Даже вальщики леса 
с большим стажем работы не всегда читают 
инструкцию к своей бензомоторной пиле пе-
ред тем, как начать с ней работать. Поэтому 
повышение уровня компетенции операторов 
однозначно снизит число поломок. Остано-
вим внимание на наиболее важных моментах. 

СОГЛАСНО 
ПУНКТАМ
Утро бензопилы начинается не с кофе, для 
корректной работы этому агрегату требуется 
правильно смешанный топливный коктейль. 
Согласно содержанию инструкций большин-
ства бензопил, для приготовления топливной 

смеси бензин необходимо подбирать с октано-
вым числом не ниже 90, а затем смешать его 
с оригинальным 2-тактным маслом в соотно-
шении 1:50. 

Важно регулярно следить за состоянием 
воздушного и топливного фильтров. Если 
ваши фильтры загрязнены, мощность двига-
теля может заметно упасть.

Только чистый воздушный фильтр пропу-
скает в двигатель необходимое для нормаль-
ной работы количество воздуха. При недо-
статочном количестве кислорода топливная 
смесь сгорает не полностью, на свече зажи-
гания, подшипниках коленчатого вала, на 
поршне и цилиндре образуются углеродистые 
отложения, которые в любой момент могут 
попасть в зону вращающихся и трущихся по-
верхностей. При появлении повреждений на 
самом фильтре очистка бесполезна, следует 
поставить на его место новый.

При загрязнениях топливного фильтра в си-
стему будет поступать недостаточное количе-
ство горючей смеси. Это приведет к тому, что 
двигатель начнет работать на повышенных 
оборотах, затем вырастет температура, пере-
станет хватать смазки, и через определенное 
время поршневое кольцо уже не будет сколь-
зить внутри цилиндра, что создаст задир. 
Проверять состояние топливного фильтра 
следует еженедельно. Мастер может просто 
вынуть его из топливного бака, но не снимать 
с  топливопровода. Понять, что фильтрую-
щий элемент работает неэффективно, можно 
по наличию на нем нерастворимых веществ, 
таких как смола, гудрон и трансмиссионное 
масло. В целом нежелательно допускать нали-
чия любых темных пятен на фильтре.

ПОДЪЕМ 
И ПЕРЕВОРОТ
Производители рекомендуют систематически 
менять положение пильной шины. Перед на-
чалом каждой смены необходимо переворачи-
вать ее на 180 градусов, регулярно чистить паз 
и отверстия подачи масла для смазки цепи. 
Чтобы элементы пильной гарнитуры изнаши-
вались равномерно, в работе следует поочеред-
но использовать несколько цепей. В среднем на 
одну шину приходится две звездочки и четыре 
цепи. Цепь должна плотно прилегать к гарни-
туре без провисаний, при этом не допускается 
очень сильный натяг. При натяжении цепь обя-
зательно должна быть холодной, в противном 
случае она неизбежно растянется.

При оптимальной степени заточки пильной 
цепи стружка получается крупная, светлая, 
а  процесс пиления происходит без лишних 
усилий. Если же оператор во время пиления 
прикладывает значительные усилия, стружка 
летит мелкая, а цепь стала издавать больше 
шума, то следует обратить внимание на заточ-
ку цепи и проверить, не повреждены ли зубья. 
Если они достаточно острые, но цепь, враща-
ясь, оставляет в пропиле черный след и образу-
ется дым, скорее всего не снижен ограничитель 
подачи. Чтобы максимально быстро нормали-
зовать работу инструмента, эксперты совету-
ют использовать в процессе заточки специаль-
ный шаблон.

Также корректная работа бензопилы будет 
зависеть от процесса смазки пильной цепи. 
Для этих целей вальщики часто использу-
ют слитую после эксплуатации «отработку». 
В  этом случае множество абразивных частиц 
начинает хаотично летать внутри пластико-
вого привода, давление в системе падает, смаз-
ка к шине и цепи подается менее интенсивно, 
а  со временем подача прекращается вовсе. 
Чтобы избавить себя от проблем, лучше все-
го использовать адгезионное масло, которое 
имеет необходимую вязкость. Важно, что оно 
не стекает, а прилипает к поверхностям.

Когда цепь вновь затуплена, а гарнитура 
больше не подлежит восстановлению, наста-
ет время посетить специализированный ма-
газин. Если инструмент эксплуатируется уже 
более года, то в этот момент профессионалы 
советуют сразу поменять и привод масляного 
насоса, поскольку из-за его износа характери-
стики давления в системе не будут соответ-
ствовать нормам.

ПОДЗАРЯДИСЬ 
ЭНЕРГИЕЙ
Как бы внимательно и аккуратно вы ни от-
носились к своей бензопиле, корректная ра-
бота агрегата невозможна без периодических 
эксплуатационных затрат. С другой стороны, 

можно рассмотреть альтернативу в виде акку-
муляторной пилы. Все, что приходится заме-
нять за время ее службы, – это режущая гар-
нитура и аккумулятор. Индукционный мотор 

данного инструмента не имеет щеток, поэто-
му почти не подвержен никакому износу.

Это весьма легкие, компактные, проч-
ные, производительные и тихие в сравнении 
с  аналогичными бензиновыми моделями ин-
струменты. Когда уровень заряда подходит 
к нулю, мощность пилы за счет повышения 

силы подаваемого тока остается неизменно 
высокой. Если же при работе не требуется 
максимальная мощность агрегата, то система, 
наоборот, снижает силу тока, продлевая тем 

самым время работы на одном заряде аккуму-
лятора.

Однако, по мнению многократного чемпи-
она конкурсов профессионального мастер-
ства Республики Карелия, России, чемпиона 
мира Ильи Швецова, такая пила не подходит 
для профессиональных лесозаготовительных 
работ. В интервью нашему изданию Илья 
пояснил, что крупное дерево электропилой 
не свалить. «К тому же для зарядки нужна 
электросеть, а где ее в лесу-то найдешь? Дан-
ная пила очень хороша для бытовых работ», – 
сказал Илья.

Подготовил 
Владимир Колпаков 

Фото из открытых источников

Бензопила должна быть 
одновременно мощной 
и легкой, а также удобной 
в работе
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ЗАПРОСЫ
НОВОГО ВРЕМЕНИ

До наступления кризиса 
лесопромышленники старались 
инвестировать прибыль в 
оборудование. Сегодня, даже при 
наличии необходимой денежной 
суммы, предприниматель 
скорее всего задумается 
о целесообразности таких трат. 
Если все-таки принято позитивное 
решение, важно обсудить детали 
со специалистом. О том, как бизнес 
функционирует в новой эпохе, 
мы пообщались с генеральным 
директором компании Wood-Engine 
Алексеем Ананьевым. 

производителями. Известные нам российские 
производители предлагают в основном обору-
дование производительностью до 150 тыс. м3, 
и мы с ними не конкурируем.

По сортировкам досок – похожая ситуа-
ция. Поставленная в г. Кодинск Красноярско-
го края линия сухой сортировки работает на 
скорости сортировки до 60 упоров в минуту. 
Последний год силами наших конструкторов 
и инженеров был разработан новый конструк-
тив, и сейчас мы предлагаем линии со скоро-
стью работы до 100–110 упоров в минуту.

На сегодняшний день, в условиях отрица-
тельного роста в лесной отрасли, рынок занял 
выжидательную позицию. Мы полагаем, что 
оживление будет не раньше середины следую-
щего года.

– На какие ключевые параметры линий 
сор тировки бревен и досок сегодня необходи-
мо обращать внимание при их выборе?

– В первую очередь это производительность 
и надежность. Производительность или 
скорость работы линии определяет эксплу-
атационные нагрузки на механизмы и  узлы 
линии. Линии с большой производительно-
стью должны иметь мощный конструктив и 
большую металлоемкость, а также мощные 
приводы, цепи, высокопроизводительную 
гидравлику и пневматику. Экономия на кон-

структиве линии при высоких нагрузках при-
ведет к частым поломкам, ремонтам и просто-
ям. Современная концепция лесопереработки 
предполагает высокую степень надежности 
оборудования – для стабильной работы без 
простоев на ремонты.

ТРЕБУЕТСЯ – 
СДЕЛАЕМ
– От чего зависит число карманов сортиро-
вочных линий бревен и пиломатериала?

– Для сортировок бревен расчет количества 
карманов производится исходя из требуемых 
параметров сортировки бревен на пиление. Для 
решения стандартных задач сортировки перед 
лесопилением – сортировка по диаметрам, хва-
тает 24 кармана (по 12 на сторону), плюс сброс 
брака в конце линии. Но если требуется сорти-
ровать одновременно разные породы, длины, 
с шагом сортировки 1 см, то количество карма-
нов может быть 60 и больше. В любом случае, 
карманов много не бывает, а  цена непосред-
ственно карманов невелика. Поэтому мы реко-
мендуем учитывать возможные перспективы 
расширения потребностей и сразу закладывать 
большее количество карманов.

Касательно сортировок досок расчет дела-
ется по производимым сечениям и длинам 
пиломатериала. По расчетам и многолетней 
практике – минимальное количество карма-
нов сырой сортировки – 16, для сухой надо не 
менее 24 карманов. Чем больше карманов, тем 
больше возможностей для сортировки. Новые 

современные заводы в Скандинавии оснаща-
ются сортировками досок с количеством кар-
манов от 40 до 60 шт.

– Если говорить о вашем решении, что 
стандартно входит в поставку?

– Стандартно мы предлагаем полный комп-
лект оборудования, включая электроуправ-
ление и автоматику, а также шефмонтажные 
работы и обучение персонала.

– Какие сканеры бревен/досок вы исполь-
зуете для своих линий?

– Мы предлагаем заказчикам сканеры ком-
пании «Автоматика-Вектор», с кем мы давно 
и успешно сотрудничаем. Если заказчик хочет 
сканер от другого производителя, то сделаем 
так, как нужно заказчику.

– Каков рабочий ресурс линии сортиров-
ки бревен (число отсортированных бревен 
либо рабочих часов)?

– В этом вопросе мы придерживаемся мне-
ния, что линия должна отработать до капи-
тального ремонта не менее 10 лет, лучше 15. 
Линия должна быть всегда в работе. Есть пла-
новое сервисное обслуживание, но такие ме-
роприятия планируются заранее и не создают 
сложностей для производственного процесса.

– Сколько в среднем требуется времени от 
начала проектирования до запуска линии 
сор тировки бревен и досок? 

– Срок изготовления усредненной линии 
сортировки бревен с 30 карманами составляет 
6–7 месяцев. Срок монтажа – 2–2,5 месяца и 2–3 
недели  – на пусконаладочные работы. Срок 

изготовления сортировки досок с 30 кармана-
ми составляет 11–12 месяцев. Монтаж занимает 
8–10 месяцев, пусконаладка – 1–2 месяца.

– Кто осуществляет монтаж и запуск обо-
рудования?

– Специализированная монтажная компа-
ния с опытом работы по монтажу оборудо-
вания под руководством шефмонтажника от 
производителя осуществляет монтаж. Запуск 
выполняется совместно с поставщиком авто-
матики.

СЕРВИС 
ДОСТУПЕН
– После завершения пусконаладочных работ 
как часто может требоваться помощь ваших 
специалистов при осуществлении обслужи-
вания и сервиса?

– Изнашиваемые части сортировочных 
линий  – это стандартные промышленные 
продукты: подшипники, цепи, редукторы, 
электрооборудование… Мы конструируем 
оборудование таким образом, чтобы узлы 
были стандартизованы и доступны заказ-
чикам. На каждом заводе есть механики, 
электрики, гид равлисты, они контролиру-
ют работу линий и в случае необходимости 
меняют изношенные детали на новые. Мы 
всегда консультируем и помогаем им в этом 
вопросе.

Беседовал 
Иван Борисов

– Алексей, расскажите о деятельности 
компании Wood-Engine? Как трансформиро-
валась ваша работа после февраля 2022 года?

– Наша компания находится в Санкт-Петер-
бурге. Более 10 лет мы занимались поставками 
б/у линий и заводов из Европы, демонтируя 
оборудование своими силами и  далее выпол-
няя в Российской Федерации монтаж и запуск 
в  эксплуатацию. Накопив огромный опыт 
и создав эффективную команду, мы построили 
свое производство и с 2021 года начали произво-
дить оборудование для лесопереработки – ли-
нии сортировки досок и бревен, линии подачи 

бревен на пиление/лущение/дробление. Кон-
структив нашего оборудования близок к тому, 
что делают скандинавские производители  – 
мощное оборудование для переработки боль-
ших объемов и высоких эксплуатационных на-
грузок. На YouTube канале Wood-Engine можно 
увидеть некоторые из наших установок.

Также мы выполняем восстановление лесо- 
и деревообрабатывающих станков всех типов. 

После февраля 2022 года в отрасли про-
изошли существенные изменения, связанные 
с наложенными санкциями, следствием чего 
стало падение объемов экспорта продукции 
лесопереработки. В результате лесоперера-
батывающие компании остановили всю ин-
вестиционную деятельность в ожидании 
восстановления спроса на потребительских 
рынках и логистики, которая на сегодня край-
не затруднительна.

РЫНОК 
ЖДЕТ
– Как вы могли бы охарактеризовать рынок 
линий автоматической сортировки бревен и 
досок в России сегодня?

– Мы работаем в сегменте высокопроизво-
дительного оборудования, с объемами сорти-
ровки бревен от 200 тыс. м3 бревен в год и бо-
лее. Здесь мы конкурировали с иностранными 

Ре
кл

ам
а

– Сейчас мы видим некоторый потенциал 
в проектах модернизации технологических ли-
ний с целью повышения производительности 
труда, а также качества продукции.

комментарий эксперта 

Алексей Ананьев 
генеральный директор  
компании WoodEngine 

https://www.krasfair.ru/events/expodrev/
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В настоящее время 
лесистость Калмыкии 
составляет ≈ 0,2 %

Ученые Всероссийского научно-исследовательского института лесной генетики, 
селекции и биотехнологии разрабатывают биотехнологические подходы клонального 
микроразмножения лиственных пород с перспективой создания лесных культур 
в Республике Калмыкия.

ШАГ 
К ОТБОРУ
Известно, что засоление почв на территории 
Республики Калмыкия является одним из фак-
торов, ограничивающих рост растительности, 
в том числе и лесных древесных растений. 
В ФГБУ «ВНИИЛГИСбиотех» имеется опыт по-
лучения солеустойчивых линий березы (к NaCl 
и Cd(NO3)2) и тополя (к NaCl). Это одно из 
перспективных направлений селекции расте-
ний на основе биотехнологических методов 
– моделирование стрессов в культуре in vitro. 
На основе имеющихся в институте разработок 
планируется создать систему дифференциро-
вания по чувствительности к  моделируемому 
стрессу in vitro клонов тополя и  получить ли-
нии, устойчивые к типу засоления, соответ-
ствующему почвам Калмыкии.

В апреле 2023 года сотрудники института 
провели полевые обследования. На территории 
Республики Калмыкия были взяты для анализа 

образцы почв, проведен отбор перспективно-
го материала (вяз, робиния, тополь, гледичия 
и ива) для экспериментов по культивированию 
древесных пород в условиях in vitro.

ПОЯС 
ИЗ ЗЕЛЕНИ
Выращенный в закрытом грунте в результате 
выполнения НИР посадочный материал вяза, 
робинии, тополя, гледичии и ивы может быть 
использован для создания лесных культур, 
защитных насаждений, озеленения. Внедре-
ние разработанных биотехнологических под-
ходов клонального микроразмножения при 
создании лесных культур позволит массово 
получать посадочный материал, подходящий 
для условий Республики Калмыкия, что будет 
способствовать увеличению ее лесистости, 
минимизации ущербов и рисков при введении 
в лесное хозяйство современных технологий, 
повышению приживаемости посадочного ма-

КЛОНЫ СОЛИ НЕ БОЯТСЯ! ПРОГНОЗ ПОМОЖЕТ
териала. Материал также может быть исполь-
зован при создании «зеленого пояса» вокруг 
города Элиста.

В июле 2023 года с рабочим визитом Рес-
публику Калмыкия вновь посетили ученые, 
командировка началась со встречи с мини-
стром природных ресурсов и охраны окру-
жающей среды Республики Калмыкия Очи-
ром Джамбиновым. В ходе встречи стороны 
обсудили вопросы исполнения госзадания 

Федерального агентства лесного хозяйства 
(Рослесхоз) по увеличению лесистости Рес-
публики Калмыкия путем разработки биотех-
нологических подходов клонального микро-
размножения.

Принципиально новый метод вегетативного 
размножения уже был использован учеными 
ФГБУ «ВНИИЛГИСбиотех» в Калмыкии – на 
«Одиноком тополе» (см. фото внизу).

 
Подготовил 

Евгений Карпов

Одним из важных факторов, влияющих на результативность борьбы с массовым 
распространением вредителей, является точный прогноз возникновения вспышек. 
Пока что защитники леса чаще всего начинают работу в то время, когда численность 
вредителей уже значительно возросла и они «захватили» значительные территории. 
Но российские ученые делают все возможное, чтобы изменить ситуацию.

В
есной 2023 года в Центре защиты леса 
Красноярского края обсудили резуль-
таты пространственно-временного 
мо делирования динамики численно-

сти сибирского шелкопряда. На базе Филиала 
ФБУ «Рослесозащита» – «Центр защиты леса 
Красноярского края» под председательством 
ректора Университета Решетнева Э. Ш. Акбу-
латова состоялся научно-производственный 
семинар «Пространственно-временное моде-
лирование динамики численности фитофагов 
и перспективы прогноза вспышек».

АНАЛИЗИРУЯ 
ЗАЩИТУ
Участниками семинара стали сотрудники на-
учной лаборатории «Защита леса» Универси-
тета Решетнева, представители Министерства 
лесного хозяйства Красноярского края, Цен-
тра защиты леса Красноярского края, Инсти-
тута леса имени В. Н. Сукачева СО РАН, ФИЦ 
КНЦ СО РАН, Научно-образовательного цен-
тра мирового уровня «Енисейская Сибирь», 
СФУ и другие активные члены научного сооб-
щества Красноярского края.

Основным вопросом программы семина-
ра стало обсуждение результатов работы по 
прогнозированию рисков возникновения 
и распространения очагов массового раз-
множения сибирского шелкопряда на тер-
ритории Красноярского края, выполненной 
лабораторией «Защита леса» Университета 
Решетнева в рамках федерального проекта 
«Наука» по теме «Фундаментальные основы 
защиты лесов от энтомо- и фитовредителей 
в Сибири».

Во вступительном слове директор Центра за-
щиты леса Красноярского края В. В. Солдатов 
представил собравшимся карту Красноярского 
края с обозначенными на ней повреждениями 
лесного фонда разными патологическими фак-
торами (сибирский шелкопряд, серая листвен-
ничная листовертка, полиграф уссурийский, 
пожары), приводящими к экологическим и фи-
нансовым последствиям.

– Крайне важно заниматься прогнозом 
численности, строить модели вспышек, так 
как имеющийся краткосрочный прогноз не-
достаточен. Мы опаздываем и, как говорят 
профессионалы, хватаем вспышку за хвост. 
Надеюсь, что совместными усилиями мы смо-
жем выработать стратегические линии для 
производства, науки, образования, – заявил 
В. В. Солдатов.

СУТЬ 
РАБОТЫ
Перед коллективом лаборатории «Защита 
леса» стояли задачи по разработке методов 
совершенствования системы лесопатологи-
ческого мониторинга, ориентированного на 
раннее обнаружение и оперативное принятие 
мер по борьбе с массовым размножением си-
бирского шелкопряда в лесах Красноярского 
края, зонирование территории по уровню 
риска повреждения лесов вредителем, с разра-
боткой новых критериев.

– Результаты пространственного моделиро-
вания первичных очагов на территории Крас-
ноярского края позволили выделить несколь-
ко потенциальных участков возникновения 
первичных очагов опасного фитофага. Ин-
формация послойно загружена в геоинфор-
мационную систему, к которой применяется 
алгоритм машинного обучения с дальнейшим 
получением прогноза.

Сотрудники представили свои наработки 
по динамике численности насекомых, теоре-
тическим моделям вспышек их массового раз-
множения, дистанционному зондированию и 
раннему выявлению будущих очагов массово-
го размножения лесных насекомых.

Подготовил 
Евгений Петров

Фото с сайта: 
 www.sibsau.ru

Фото с сайта: vniilgisbiotech.ru

Российские студенты создали беспилотник с искусственным интеллектом для тушения лесных 
пожаров. Летательный аппарат при помощи уникальной технологии сможет распознавать оча-
ги возгорания и передавать данные в центр мониторинга.

Над уникальным БПЛА работали студенты Иркутского национального исследовательского 
технического университета. По замыслу разработчиков, беспилотник будет перемещаться по 
запланированному маршруту и при помощи ИИ сможет отличать разведенный туристический 
костер или нагретый металл от очага возгорания. После сбора и анализа данных дрон напра-
вит оперативную информацию в  специальный центр мониторинга. Как известно, именно раннее 
обнаружение очагов возгорания позволяет снижать ущерб от лесных пожаров и затраты на их 
тушение.

По информации пресс-служб 
СибГУ имени академика М. Ф. Решетнева  

и Всероссийского НИИ лесной генетики, селекции и биотехнологии

это интересно
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Институтом леса имени В. Н. Сукачева СО РАН ведутся длительные мониторинговые 
наблюдения за состоянием и функционированием экосистем Средней Сибири, 
пространственно-временной динамикой растительности и процессами экогенеза 
в регионе. В этом материале мы подробнее остановимся на теме трансформации 
среднесибирских экосистем в условиях глобальных климатических изменений.

У
ченые института леса смогли 
подробно изучить зональный 
аспект трансформации экосистем 
Средней Сибири благодаря мно-

гогранности своей аналитики. Помимо ис-
пользования данных дистанционного зон-
дирования и  маршрутных экспедиционных 
исследований, сотрудники института ана-

лизируют содержательную гидро-климати-
ческую информацию из доступных источ-
ников и результаты натурных исследований 
обсерваторий, научных стационаров и сети 
мониторинга обменных потоков парнико-
вых газов, расположенных на всем протяже-
нии «енисейского меридиана», от гор Юж-
ной Сибири до арктического побережья.

ПЛОДЫ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ
Уже на протяжении 15 лет идут непрерывные 
измерения в континентальной обсерватории 
ZOTTO. На текущий момент обсерватория 
дала возможность зафиксировать устойчивый 
рост концентрации парниковых газов в  атмо-
сфере Сибири. В 2019 году благодаря открытию 
океанической обсерватории DIAMIS удалось 
субмеридиально расширить зону охвата изме-
рений обсерватории ZOTTO. Наличие такой 
обсерватории открывает для ученых возмож-
ность диагностики переноса парниковых газов 
в системе океан-атмосфера и позволяет оцени-
вать вклад разрушения газогидратов шельфа 
и эмиссии в атмосферу метана.

Сотрудниками лабораторий биогеохимиче-
ских циклов в лесных экосистемах и экспери-
ментальной и прикладной экологии ведутся 
сезонные наблюдения за концентрацией пар-
никовых газов. На основе анализа их данных 
и посредством прямых измерений методом 
микровихревых пульсаций выявлены особен-
ности сезонной динамики чистого экосистем-
ного обмена основных биомов криолитозоны 
Средней Сибири. К сожалению, в силу отсут-
ствия технических возможностей в ряде слу-
чаев не представляется возможным обеспечить 
круглогодичные непрерывные наблюдения, 
позволяющие оценивать тренды чистого эко-
системного обмена для основных биомов Сред-
ней Сибири, в том числе для экосистем юга 
средней Сибири, обладающих значительным 
потенциалом управляемого депонирования ат-
мосферного углерода.

На всех станциях инструментальных из-
мерений потоков углерода организован круг-
логодичный мониторинг динамики состава 
руслового стока водотоков, дренирующих бас-
сейны. Для оценки стока растворенного угле-
рода в  Северный Ледовитый океан с 2015 года 

АТМОСФЕРНЫЙ
СИГНАЛ

его концентрация измеряется в нижнем тече-
нии р. Енисей (г. Игарка).

КОНКРЕТИКА 
НАБЛЮДЕНИЙ
Результаты исследований сибирских ученых 
заставляют насторожиться. В частности, уже 
становится ясно, что изменения климата вы-
звали в Сибири активацию насекомых-вреди-
телей, рост динамики горимости лесов, сни-
жение стока рек и ряд других проблем.

В период с 2014 по 2018 год катастрофическая 
вспышка сибирского шелкопряда охватила бо-
лее 1 млн га темнохвойных лесов. Потепление 

способствовало продвижению потенциаль-
ной границы вспышек массового размноже-
ния сибирского шелкопряда на 150–300  км 
в  северном направлении. А ослаб ленные пе-
риодическими засухами пихтовые древостои 
подверглись уже атакам уссурийского поли-
графа (Polygraphus proximus)  – вида, ранее 
неизвестного в Сибири. Вспышка массового 
размножения этого жука-короеда повлекла 
усыхание пихтарников на площади более 800 
тыс. га.

В целях обеспечения полноценного монито-
ринга экосистем Средней Сибири в институте 
создан «Региональный евразийский центр мо-
ниторинга пожаров». Соответствующее согла-
шение было подписано в марте 2017 года меж-
ду Институтом леса и Центром глобального 
мониторинга пожаров (Фрайбург, Германия). 
Зона ответственности центра распространяет-
ся от Урала до Дальнего Востока, включая весь 
Сибирский федеральный округ и Якутию.

Данный центр проводит исследования по 
ряду направлений: динамика горимости на 
уровне субрегионов Сибири, прогностические 
сценарии горимости и пожарных режимов в ус-
ловиях климатических изменений; разработка 
методов инструментальной оценки прямых 
пожарных эмиссий углерода в оперативном ре-
жиме; мониторинг, моделирование и валида-
ция послепожарных эффектов – послепожар-
ное состояние лесов, степень нарушенности.

Результаты деятельности центра показы-
вают, что потепление климата в сочетании 
с «волнами тепла» способствовали как возрас-
танию частоты и площади лесных пожаров, 
так и продвижению границы горимости в се-
верном направлении – в лесотундру и тундру. 

Большое внимание на фоне глобальных из-
менений климата уделяется водным ресурсам, 
нехватка которых в ряде регионов серьезно 
беспокоит мировое сообщество. Анализ дина-
мики годового стока ряда рек Средней Сиби-
ри выявил специфику изменения их годового 
стока в связи с лесистостью водосборов.

Установлено, что в южных широтах повы-
шение лесистости водосборов сопровождается 
снижением стока рек, поскольку продуктивные 

леса расходуют большое количество влаги на 
испарение, тем самым уменьшая суммарный 
сток. В северных широтах повышение лесис-
тости сопровождается увеличением стока, 
что связано в основном со спецификой балан-
са снеговой влаги. На безлесных территориях 
тундровой зоны снег активно испаряется во 
время метелей, тогда как в редкостойных лист-
венничниках формируется мощный снежный 
покров, при таянии способствующий увеличе-
нию стока рек. Поэтому с увеличением лесис-
тости водосборов северных рек сток возрастает.

Кроме того, глобальные климатические изме-
нения вызывают деградацию вечной мерзлоты 
(солюфлюкция, усиление микробной декомпо-
зиции органики, формирование термокарста) 
которая сопровождается выделением парни-
ковых газов. Объективная оценка такого рода 
эмиссий необходима для составления полного 
бюджета парниковых газов в экосистемах ре-
гиона, а также для глобальных оценок. Надеж-
ным способом получения таких оценок могут 
служить данные полевых инкубационных экс-
периментов с погребенной органикой, кото-
рые проводятся на о. Самойловский в дельте р. 
Лена. Результаты инкубационных эксперимен-
тов свидетельствуют о том, что открытая экс-
позиция погребенной почвы (имитация бере-
говой эрозии) «производит» меньше CO2, чем 
закрытая экспозиция (имитация криотурбаци-
онных процессов), тогда как эмиссии метана 
при разрушении береговой линии превышают 
таковые в случае криотурбации.

Считается, что одним из путей адаптации 
к климатическим изменениям и смягчению их 
негативных последствий может служить фор-
мирование карбоновых полигонов, поглощаю-
щих атмосферный СО2. Результаты исследова-
ний сибирских ученых свидетельствуют о том, 
что при должном уходе в лучших лесорасти-
тельных условиях возможно кратное увели-
чение продуктивности древостоев и  соответ-
ствующее повышение депонирования запасов 
углерода в биомассе.

С 2022 года Институт леса является участни-
ком проекта «РИТМ углерода» (www.ritm-c.ru), 
который осуществляется в рамках реализации 
важнейшего инновационного проекта госу-
дарственного значения (ВИП ГЗ), направлен-
ного на создание единой национальной сис-
темы мониторинга климатически активных 
веществ. Задачи Института в  данном проек-
те – оценка запасов углерода и пространствен-

но-временной изменчивости баланса парнико-
вых газов на основе результатов наблюдений 
в экосистемах на территории Средней Сибири; 
информационное и модельное обеспечение 
мониторинга продуктивности лесов России 
с  целью оценки бюджетов основных клима-
тически активных веществ и  разработки про-
грамм адаптации и смягчения нежелательных 
последствий изменения климата на террито-
рии России.

На сегодня на основе климатических моде-
лей, почвенных карт и геоморфологических 
параметров разработана и апробирована тех-
нология выделения оптимальных лесорас-
тительных условий для интенсивного лесо-
выращивания и формирования карбоновых 
полигонов.

Такие технологии успешно разрабатыва-
ются в Институте леса имени В. Н. Сукачева 
СО  РАН, обеспечивая усиление углероддепо-
нирующей функции управляемых лесов. Наи-
более контрастно увеличение прироста древе-
сины по сравнению с контролем проявляется 
в средневозрастных и спелых насаждениях.

Материал подготовлен на основе 
доклада научных исследований ИЛ СО РАН 

по изучению динамики лесных экосистем 
Сибири, климатических изменений 

 (А. А. Онучин, И. М. Данилин, 2021 г.)
За предоставленные материалы редакция 

 выражает благодарность Институту леса 
имени В. Н. Сукачева СО РАН

В настоящее время 
возгорания наблюдаются 
на арктическом побережье 
Восточной Сибири

К числу наиболее слабых звеньев изученно-
сти углеродного баланса экосистем относятся 
оценка выноса углерода в гидрографическую 
сеть и последующее его депонирование 
в донных осадках арктических морей, а также 
оценка эмиссионных потоков парниковых га-
зов с водной поверхности водотоков. 

Динамика концентрации 
парниковых газов в атмо-
сфере Сибири за 15 лет:
• диоксид углерода – 

прирост 2,4 ± 0,9 ppm/год
• метан –  

прирост 9,5 ± 8,3 ppb/год

https://www.mitexpo.ru/participation/?utm_source=advercon&utm_medium=banner&utm_campaign=promo/?erid=2Vtzqug25br
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Стратегические решения по поддержке лесоперерабатывающих предприятий, 
испытывающих трудности в связи с введенными санкциями, были приняты в ходе 
совещания по развитию лесопромышленного комплекса России, которое проводил 
Президент России Владимир Путин. Ввиду важности переориентации отрасли на 
восток на первый план были выдвинуты вопросы, связанные с логистикой. 

П
резидент еще несколько лет назад по-
ставил задачу перейти от сырьевой 
модели использования леса к глубо-
кой переработке древесины внутри 

страны. На процессы трансформации ЛПК, ко-
торые изначально протекали в рабочем режи-
ме, негативно повлияли высокое санкционное 
давление и логистические вызовы. Для норма-
лизации процессов развития внутреннего рын-
ка отечественным лесопромышленникам без 
поддержки теперь не обойтись.

НАДО 
ЧТО-ТО МЕНЯТЬ
На сегодняшний день государственная под-
держка российского ЛПК позволила снизить 
затраты бизнеса до 5 млрд руб. Чтобы усилить 
эффективность принятых мер, необходимо 
скорректировать векторы развития отрасли, 
которые были утверждены еще до кризиса.

По поручению главы государства Владими-
ра Путина правительству России предстоит 
актуализировать Стратегию развития лесного 
комплекса России до 2030 года с учетом новых 
экономических реалий. Планируется уточ-

нить целевые показатели, определяющие не-
обходимые параметры развития лесного ком-
плекса в долгосрочной перспективе, с учетом 
увеличения доли этого сектора экономики 
в валовом внутреннем продукте. 

На площадке Совета Федерации уже про-
шло совещание по подготовке дополнений 
и  изменений в Стратегию. В нем приняли 
участие представители Минприроды России, 
члены Совфеда, Рослесхоза, региональных 
министерств, а также бизнеса.

Как отметил заместитель министра при-
родных ресурсов и экологии России Сергей 
Аноприенко, наиболее остро стоят вопросы 
лесной промышленности: расширение уров-

ЛОГИСТИЧЕСКИЙ
ВЫЗОВ

ня переработки древесины, масштабирова-
ние технологических цепочек получения 
продуктов, опыт переработки и импортоза-
мещения в данной сфере с учетом текущих 
потребностей.

Безусловно, участники совещания обрати-
ли внимание и на логистические проблемы. 
О том, что предложения по корректировке 
Стратегии в части развития транспортной ин-
фраструктуры заслуживают внимания, сказал 
председатель Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной политике и при-
родопользованию Александр Двойных.

ПОЙДЕМ 
НА ВОСТОК
Решение логистических вопросов, по мнению 
экспертов, может быть достигнуто в том чис-
ле путем увеличения размеров транспортной 
субсидии при экспорте лесоматериалов. На-
помним, что Владимир Путин заявил о необ-
ходимости организовать субсидирование на 
морские перевозки продукции деревообработ-
ки из портов Северо-Запада страны.

Аудитор Счетной палаты России Сергей 
Мамедов обратил внимание на необходи-
мость корректировки положения Стратегии 
в части переориентации рынков сбыта. Он 
предложил сделать приоритет на определе-
нии направлений для оказания государствен-
ной поддержки бизнеса, а также на внедрении 
принципов государственно-частного парт-
нерства. В целом Сергей Мамедов предложил 
сохранить общую концепцию Стратегии, при 
корректировке ряда ее показателей.

По словам члена Комитета СФ по аграр-
но-продовольственной политике и природо-
пользованию Татьяны Гигель, с учетом воз-
никших перед лесной отраслью сложностей 
в  первую очередь предлагается конкретизи-
ровать цели и задачи Стратегии. В качестве 
примера предлагается разделить их на крат-
косрочные, среднесрочные и долгосрочные.

ДОРОГА С ДВУСТОРОННИМ 
ДВИЖЕНИЕМ
Важно отметить, что чиновники открыты для 
предложений, ведь Стратегия станет эффек-
тивным инструментом решения задач лесного 
комплекса только в результате совместной ра-
боты всех отраслевых сообществ.

В частности, в Хабаровском крае местные 
власти обратились к федеральному центру 
с просьбой помочь региону в поиске новых 
рынков сбыта. На текущий момент известно, 
что среднегодовая загруженность перераба-
тывающих мощностей краевых предприятий 
ЛПК (могут переработать до 8 млн м³ древеси-
ны ежегодно) составила всего 43 %. Кроме того, 

дальневосточники считают, что лесную от-
расль в сложное время поможет поддержать 
обнуление экспортных пошлин на отдельные 
виды пиломатериалов, а также разрешение на 
вывоз древесины за рубеж.

Логистические вопросы обсуждают и на 
севере нашей страны. Председатель Госсове-
та Республики Коми Сергей Усачев в рамках 
рабочей поездки посетил одно из градообра-
зующих предприятий «Печора Север Лес». 
Там с руководством предприятия он обсудил 
перспективы отрасли и вопросы экспорта 
на фоне санкционного давления. «Основная 
логистика выстраивается по направлению 
Казахстана, Китая, Монголии. Поэтому го-
сударство ищет варианты, как максимально 

расширить и модернизировать транзитный 
коридор, чтобы объемы и скорости перевозок 
не снижались», – сказал Сергей Усачев.

ЦИФРЫ 
НЕ ВРУТ
Переориентация логистики на восточное на-
правление является на сегодняшний день ре-
альностью, которая фиксируется не только 
политическими протоколами, но и  цифрами. 
Глядя на свежие статистические данные, пред-

Ре
кл

ам
а

ставленные экспертами ФГБУ «Рослесинфорг» 
можно заметить, что основные поставки отече-
ственных пиломатериалов в этом году направ-
ляются в страны Центральной и  Восточной 
Азии, а также Ближнего Востока. Ведущая ле-
соучетная организация заявляет, что по итогам 
первых трех месяцев 2023 года свыше 74 % всего 
российского экспорта пиломатериалов при-
шлось на Китай и Узбекистан. В прошлом году 
их доля составляла 56 %.

Китай нарастил поставки российских пило-
материалов на 3,5 % – до 2,878 млн м³, валют-
ная выручка при этом увеличилась на 3,3 %, до 
4,154 млрд юаней (против 4,022 млрд юаней 
в январе–марте 2022 года). Таким образом, 
доля Китая в объемах российских поставок 

пиломатериалов увеличилась с 48,6 % до 63,6 %. 
Второй по величине закупок пиломатериалов 
партнер – Узбекистан – увеличил закупки на 
13,4 %, до 479,1 тыс. м³, таким образом его доля 
увеличилась до 10,6 %.

Мы видим, что, несмотря на все трудности, 
российскому бизнесу удалось в ускоренном 
режиме перенастроить логистику и найти 
новых контрагентов. При этом рано праздно-
вать окончательную победу, ведь по итогам 
первого квартала объемы экспорта пилома-

териалов по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года снизились на 20,9 %  – 
с  5,7  млн м³ до 4,5 млн м³. Впереди большая 
работа, но каждый участник рынка понимает:  
обязательно победим.

Подготовил Иван Борисов
Источники: пресс-служба Совета Федерации 

 Федерального собрания РФ (council.gov.ru), 
 пресс-служба Рослесинфорга (roslesinforg.ru)

– По прогнозам, в связи со стабили-
зацией курса национальной валюты 
и увеличением доли высокомаржи-
нальных продуктов переработки дре-
весины с высоким рыночным спросом, 
ожидается рост прибыли экспортных 
поставок. В натуральном выражении 
динамика падения объемов внешней 
торговли тоже сокращается, переори-
ентация на восточное направление до 
конца года сможет заменить потери 
рынков недружественных стран.

комментарий эксперта 

Павел Чащин 
директор 
ФГБУ «Рослесинфорг» 

Основная продукция российского экспорта ЛПК – доски 
и брус из сосны, ели и лиственницы

Основные причины снижения внешнеэкономи-
ческой активности – введение западных санк-
ций и трудности с логистикой при поставках 
в азиатском направлении. 

https://sibexpo.ru/events/sibwoodexpo2023.html
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В
следствие отсутствия интереса 
к  древесине как к индустриальному 
строительному материалу в нашей 
стране на текущий момент време-

ни недостаточно нормативных документов, 
определяющих технический уровень деревян-
ных конструкций и зданий. По мнению отрас-
левых экспертов, именно тенденция глобаль-
ного обветшания жилья в России поможет 
деревянному домостроению стать альтерна-
тивой возведению жилья из бетона и кирпича 
в городах и сельских поселениях.

Прогресс в деревянном домостроении воз-
можен, но для его достижения необходима 
поддержка. Государство в этом вопросе свое 
веское слово уже сказало, а вот до потребите-
ля некоторые моменты необходимо будет еще 
донести. Немногие в нашей стране знают, чем 
обусловлено использование древесины в стро-
ительстве. А ведь данный ресурс является воз-
обновляемым источником сырья, деревянные 
строительные конструкции обладают такими 
свойствами, которые удовлетворяют поня-
тию «зеленое строительство».

ПРИКАЗАНО 
НЕ ОТКЛАДЫВАТЬ
Президент России Владимир Путин поручил 
начать использовать малоэтажные деревян-
ные дома промышленного производства для 
расселения аварийного жилья уже с 2023 года. 
«Уже в текущем году нужно задействовать ма-
лоэтажные деревянные дома заводского изго-

Уже в этом году из аварийного фонда россиян начнут 
переселять в экологичные деревянные дома. Это одна из 
инициатив по поддержке спроса на деревянное домостроение, 
которая вошла в комплекс мер по развитию отечественного 
ЛПК. Президент России Владимир Путин поручил возводить 
именно малоэтажные строения, но могут ли они в перспективе 
стать выше? 

ИЗ ТРУЩОБ
В МНОГОЭТАЖКИ?

риалов позволили использовать их в качестве 
несущих элементов каркаса – колонн, балок, 
стеновых панелей, перекрытий, а также пере-
городок, балконов и даже несущих элементов 
лестничных клеток.

На основе результатов анализа зарубежного 
опыта (США, Канада, Скандинавские страны 
и т. д.) отечественные эксперты выделяют три 
конструктивные системы, по которым на дан-
ный момент осуществляется строительство 
многоэтажных деревянных зданий: каркас-
ная (балочно-стоечная); перекрестно-стеновая 
(панельная); комбинированная. Основными 
конструкционными материалами стеновой 
(бескаркасной) системы являются СLT-панели. 
Нормативной классификации по этажности 
деревянных зданий в зарубежных странах 
как таковой нет, но общепринято следующее 
разделение по этому критерию: малоэтажные 
(1–4 этажа); средней этажности (5–10 этажей); 
высотные (11 и более этажей).

При анализе несущих элементов высотных 
деревянных зданий можно отметить, что они 
выполнены не полностью из древесины. Прак-
тически во всех зданиях преобладают железо-
бетонные фундаменты, в некоторых плиты 
перекрытия выполнены из бетонно-древесно-
го композита, а в большинстве случаев верти-
кальные связи и узлы стыков несущих элемен-
тов для придания жесткости всему зданию 
выполнены с применением стали.

товления в программе расселения аварийного 
жилья. Для граждан ряда регионов это может 
стать удобным, эффективным решением»,  – 
сказал Владимир Путин. По его словам, необ-
ходимо более широко применять технологии 
деревянного домостроения в целом, исполь-
зовать типовые проекты зданий. «Конечно, 
с соблюдением всех требований безопасно-
сти», – уточнил президент.

В то же время, по словам главы Мин-
промторга Дениса Мантурова, у лесопро-
мышленного комплекса России есть все воз-
можности для строительства деревянных 
многоэтажек. «Типовые проекты разработа-
ны и находятся в открытом доступе, – сказал 
он. – Для их реализации мы с Минстроем су-
щественно продвинулись по расшивке сводов 
правил и СНИПов».

КАК ЭТО 
У НИХ ПОЛУЧИЛОСЬ?
Основным толчком для развития многоэтаж-
ного деревянного строительства в мире стали 
разработка и выведение на рынок разных вы-
сокопрочных конструкций на основе древеси-
ны, таких как перекрестно-клееная древесина 
(CLT-панели), клееный брус, семейство SCL – 
конструкционная композитная древесина 
(LVL  – брус из клееного шпона, PSL  – дере-
вокомпозит из клееных параллельных лент 
древесины, LSL – плиты на основе длинной 
плоской стружки, OSL). Технические разра-
ботки и растущая доступность данных мате-

Возводить высотные деревянные дома в на-
шей стране строительные нормы пока не по-
зволяют. Безусловно, предстоит решить еще 
немало технических вопросов, но главное, что 
дело сдвинулось с мертвой точки, в Минстрое 
уже идет планомерная работа над изменения-
ми в нормативах. Кроме того, в прошлом году 
уже были построены первые в России совре-
менные деревянные четырехэтажные дома 
в  городе Сокол Вологодской области, а зимой 
началась продажа квартир в них.

Владимир Колпаков 
Более подробную информацию вы можете 
 прочитать в статье «Второе рождение: 

 древесина в строительстве»  на сайте 
  infoderevo.ru

Технология модульного домостроения опирается на 
инновационные технологии и позволяет достичь це-
лого ряда преимуществ в сравнении с традиционным 
кирпичным и кирпично-монолитным домостроением. 
Сборка модулей в заводских условиях позволяет со-
кратить продолжительность строительства, миними-
зировать зависимость возведения зданий от погодных 
условий и, что немаловажно, контролировать качество 
изделий, подготовленных в виде оснащенных санитар-
но-бытовой техникой модулей.

Быстровозводимые объемно-модульные конструкции 
жилых зданий из деревокомпозиционных материалов 
имеют ряд неотъемлемых преимуществ: доступность 
материальной базы; продолжительный срок службы 
(50–60 лет); теплотехнические показатели соответ-
ствуют стандартам энергоэффективности; легкость 
конструкций позволяет выполнять облегченный 
фундамент, что является существенным плюсом для 
возведения зданий на слабых грунтах и в районах 
с вечной мерзлотой; за счет доступности материалов 
и снижения трудозатрат при производстве работ сто-
имость модульного дома также снижается; экологич-

ность такой технологии обусловлена не только приме-
няемыми в ней экологически чистыми материалами, 
но и уже на стадии сборки модулей – примерно 96 % 
строительных отходов остается на заводе-производи-
теле и впоследствии утилизируется; также экологиче-
ски чистым остается процесс возможной утилизации 
построек.

Объемно-модульные технологии можно использо-
вать при строительстве медицинских центров, детских 
садов, школ, аэропортов, военных учреждений, ре-
сторанов, отделений связи, других социально значи-
мых, а также удаленных объектов. Данная технология 
позволяет в короткие сроки реализовать программы 
по расселению ветхого жилья. Особое преимущество 
технология строительства объемно-модульных зданий 
приобретает в местностях, где строительство по тради-
ционной технологии сильно затруднено из-за неблаго-
приятных погодных и климатических условий – в зоне 
вечной мерзлоты, за полярным кругом в условиях Се-
вера, Арктики и Субарктики, в местах с разреженным 
населением, в сейсмоопасных зонах, в районах стихий-
ных бедствий.

РЕШЕНИЕ 
СМОДУЛИРОВАНО

Технология объемно-модульного домостроения – принцип строительства, 
позволяющий заинтересовать широкий круг потребителей на российском рынке. 

По данным Минстроя, в 2022 году 
из аварийного жилья переселили 
187,8 тыс. человек из более чем 
3 млн м2 аварийного жилья.

А при наличии государственной под-
держки, оказываемой в различных 
формах, развитие деревянного домо-
строения способно обеспечить высо-
кие темпы производства всех видов 
листовых материалов.

статистика

Фото многоэтажного дома из CLT-панелей в городе 
Сокол Вологодской области, возведенного Segezha Group
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Теплый и «дышащий», 
как дерево, прочный 
и стойкий, как бетон

Во все времена при строительстве зданий люди выбирали между древесиной 
и камнем, примиряясь с тем, что плюсы и минусы имеются у каждого из них. И только 
в середине XX века удалось соединить тепло дерева и долговечность камня в одном 
стройматериале. Плиты и блоки, состоящие из щепы и бетона, быстро завоевали 
популярность в Европе, Канаде и США. Почему же этот материал не получил должного 
признания в СССР и можно ли сейчас построить на нем свой бизнес? 

РОЛЬ ЛИЧНОСТИ 
В ИСТОРИИ
Считается, что первыми этот строительный 
материал придумали и начали производить 
голландцы в 30-е годы прошлого века, потом 
он покорил всю Европу и Америку. В каждой 
стране его называли по-разному, а вот совет-
ские ученые, создав отечественный аналог 
импортного ноу-хау, дали ему название ар-
болит (от лат. arbor – дерево и греч. lithos – 
камень). 

Появление этого сравнительно недорогого 
строительного материала совпало с периодом, 

когда руководство СССР приступило к  ре-
шению грандиозной задачи по переселению 

ИДЕАЛЬНОЕ
СОЧЕТАНИЕ

граждан из бараков и коммуналок в отдельные 
квартиры и собственные дома. Казалось бы, 
именно такой стройматериал, как арболит, 
состоящий из смеси цемента и древесных отхо-
дов, был крайне привлекателен для массового 
использования сразу по трем причинам.

Во-первых, он дешевле, чем классическое со-
четание песка и цемента, а блоки из арболита 
легче железобетонных плит, что удешевляет 
их перевозку и монтаж. Во-вторых, использо-
вание блоков из этого материала значительно 
повышает комфортабельность проживания 
людей и снижает потери тепла. Наконец, 
производство арболита позволило бы карди-
нально решить проблему утилизации отходов 
достаточно бурно развивающегося советского 
ЛПК.

Однако повсеместному использованию 
этого стройматериала помешали амбиции 
одного из руководителей нашей страны  – 
Никиты Сергеевича Хрущева. Он захотел 
решить квартирный вопрос в максимально 
короткий срок, поэтому сделал ставку на 
пятиэтажки из железобетонных панелей, 
получивших в народе название «хрущевки». 
Именно их и начали штамповать «от Москвы 
до самых до окраин». Конечно, условия жиз-
ни в них были лучше, чем в бараках, но ме-
нее комфортны, чем в собственных домах из 
арболита, массовому строительству которых 
в нашей стране помешал волюнтаризм Хру-
щева. По всему СССР возникали микрорайо-
ны, состоящие из безликих пятиэтажек, а во-

круг предприятий ЛПК росли горы опилок 
и щепы, эффективную переработку которых 
так и не удалось наладить.

Между тем главный идеолог организации 
массового производства арболита в нашей 
стране, известный советский и российский 
ученый, д. т. н. Исаак Хискович Наназашви-
ли еще в 60-е годы прошлого века дал научно 
обоснованный вывод: арболит является наи-
более эффективным вариантом утилизации 
древесных отходов. Но мнение этого и других 
представителей отечественной науки не изме-
нило «железобетонной» позиции руководите-
лей Советского Союза.

ЧЕМ ХОРОШ 
АРБОЛИТ?
Итак, в самый подходящий момент истории 
нашей страны арболит так и не стал главным 
стройматериалом. Возможно, он станет инте-
ресен домостроителям теперь, когда долго-
вечность, экономичность, а главное – высо-
кие теплосберегающие и звукопоглощающие 
свойства арболита получают достойную оцен-
ку потребителей.

Результаты исследований д. т. н. Наназа-
швили и его коллег были опубликованы, бла-
годаря этому мы имеем экспериментально 
доказанную базу, подтверждающую высокие 
достоинства арболита.

Прежде всего, в ходе исследований учены-
ми отмечалось, что приготовление и подго-
товка органического целлюлозного заполни-
теля практически сводится к измельчению 
древесного сырья и его фракционированию. 
Изготовление же и подготовка заполните-
ля для традиционного бетона сопряжены со 
значительным расходом тепла, вредными ус-
ловиями труда и большими транспортными 
издержками. Эффективность производства 
и применения арболитовых конструкций осо-
бенно очевидна в тех районах страны, где соб-
ственных материально-технических ресурсов 
мало. Проще говоря, арболит особенно выгод-
но изготавливать там, где нет или недостаточ-
но запасов песка для производства заполни-
теля бетона. Кстати говоря, именно в таких 
районах все-таки открывались арболитовые 
производства в 60–70-е годы прошлого века. 
Но их было явно недостаточно, всего около 
100 по всей территории СССР.

Опыт показывает, что при строительстве 
малоэтажных зданий конструкции и изделия 
из арболита эффективно заменяют кирпич, 
керамзитобетон, ячеистые бетоны.

ТОЛЬКО 
БЕЗ САМОДЕЯТЕЛЬНОСТИ!
В Интернете сейчас много «рецептов» само-
стоятельного производства арболитовых 
блоков. Наиболее честные из авторов пре-
дупреждают: при таком способе получения 
стройматериала незначительная экономия 
вместе с тем несет и риск того, что в итоге по-
лучится не совсем то, что требуется для стро-
ительства дома. Дело в том, что при видимой 
простоте процесса: смешать измельченную 
древесину (щепу) с цементом, водой и опреде-
ленным набором минеральных добавок – при 
производстве арболита необходимо жестко 

выдерживать достаточно строгие требования 
к технологии.

Стеновые блоки в основном изготавлива-
ются либо методом вибропрессования (вибро-
литья), либо методом прямого прессования. 
Каждый из этих методов предполагает нали-
чие соответствующей оснастки и оборудова-
ния. Короче говоря, стройматериал с гаранти-
рованным качеством лучше все-таки покупать 
у проверенного производителя. Тем более что 
таких предприятий в нашей стране становит-
ся все больше, поскольку стоимость организа-
ции этого бизнеса сравнительно невысокая, 
а окупается он достаточно быстро.

Набирает обороты и технология строи-
тельства из монолитного арболита, которую 
чаще всего применяют в массовой застройке 
коттеджных поселков. При этой технологии 
плюсом является полное отсутствие кладоч-
ных швов и скорость возведения стен.

Многолетняя эксплуатация зданий и соо-
ружений из арболита в различных регионах 
России и в других странах убедительно под-
тверждает долговечность этого строительно-
го материала.

Подготовил 
Евгений Карпов
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На рынке строительных материалов для индивидуального жилищного строительства сейчас предлагается 
большой выбор. Почему же люди все чаще отдают предпочтение арболитовым блокам?

Уникальность домов из арболита заключается в том, что в них совмещаются не только прочность, долговечность 
и несгораемость бетона, но и благотворный микроклимат деревянного дома. Не стоит забывать, что арболит на 
85–90 % состоит из древесной щепы, то есть, по сути, домовладелец получает все преимущества проживания 
в деревянном доме, но защищенном от таких негативных свойств древесины, как горючесть, подверженность 
гниению или воздействию вредителей. Большинство производителей дают гарантию на такие дома на срок не 
менее 100 лет!

При эквивалентной толщине стены, обеспечивающей одинаковую теплопередачу, масса 1 м2 стены из арболита 
в 7–8 раз ниже, чем из кирпича, и в 2–3 раза ниже, чем из керамзитобетона; стоимость 1 м2 стены тоже значи-
тельно меньше. Легкость стен из арболита дает возможность экономить на фундаменте, с блоками из арболита 
работать проще, так что строительство дома обычно занимает от 2 до 3 месяцев.

А в качестве бонуса: арболит имеет высокие теплоизолирующие свойства, что в современных условиях, когда 
происходит постоянный рост стоимости энергоносителей, становится едва ли не главным преимуществом дома 
из арболитовых блоков.

УНИКАЛЬНЫЙ ДОМ

Производство арболита – 
выгодный и простой 

метод утилизации 
древесных отходов 

 Фото с сайта: 
 https://arbolitprom.ru/

https://spiff.ru/
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тельство новых котельных, использующих 
пеллеты.

НАЧНЕМ 
С ОПЫТНЫХ
В Минстрое считают, что на биотопливо не-
обходимо переводить угольные и мазутные 
котельные в первую очередь в тех субъектах, 
где уже применяются такие технологии. По 
словам главы Республики Коми Владимира 
Уйба, в данном регионе только за 2022 год на 
биотопливо переподключили 58 котельных. 
Владимир Уйба подчеркнул, что по итогам 
2023 года планируется перевести на биотоп-
ливо еще 46 котельных. В Карелии переиз-
быток лесной продукции также активно ис-
пользуют в качестве основного вида топлива 
для новых котельных в труднодоступных 
районах. В таких населенных пунктах нет 
возможности обеспечить поставки газа, угля, 
мазута и дизельного топлива по доступным 
ценам. 

Таким образом, в России постепенно про-
исходит перевод котельных на биотопливо.  
Будем надеяться, что это только начало пути 
и впереди нас ждет более масштабная транс-
формация, которая позволит отечественным 
лесопромышленникам сбывать не менее 3 млн 
тонн пеллет в год. Российские власти, в свою 
очередь, заявляют, что окажут всю необходи-
мую поддержку для запуска процессов транс-
формации в нашей стране. 

Как сообщила вице-премьер Виктория 
Абрамченко в рамках встречи с депутатами 
фракции «Единая Россия», правительство 
оказывает меры поддержки лесопромыш-

ленникам ввиду высокого санкционного 
давления и логистических вызовов. «Мы пе-
реходим от сырьевой модели использования 
леса к  глубокой переработке древесины вну-
три страны. И  здесь необходима поддерж-
ка нашим промышленникам для развития 
внутреннего рынка. Например, в части пе-
рехода от угля и мазута в малых котельных 
на пеллеты, создания комфортного облика 
сельских территорий с использованием дере-

вянных конструкций. Уже выбраны лучшие 
проектные решения с  применением дерева 
для строительства социальных и культурных 
объектов. Также предоставляем логистиче-

ские субсидии, ведь важно переориентиро-
вать отрасль на восток», – отметила Виктория 
Абрамченко.

ЗЕЛЕНЫЕ 
ИНВЕСТИЦИИ
За 5 месяцев 2023 года Рослесхоз уже согласо-
вал 7 инвестиционных проектов в области ос-
воения лесов. Рассмотренные инвестпроекты 
направлены на создание новых и модерниза-
цию действующих лесоперерабатывающих 
мощностей. Это позволит повысить качество 
и объем выпускаемой древесной продукции 
на предприятиях. Как рассказал начальник 
Управления федерального государственного 
лесного надзора Рослесхоза Алексей Абрамов, 
для реализации этих инвестиционных про-
ектов предусмотрено предоставление лесных 
участков с ежегодным объемом заготовки 
древесины около 15 млн м3. «За 5 месяцев этого 
года комиссия Рослесхоза рассмотрела 15 за-
явок, 7 из них согласованы, остальные направ-
лены на доработку. Реализация одобренных 
инвестпроектов предполагает выпуск пило-
материалов для деревянного домостроения 
и пеллет для отопления котельных, соцобъек-
тов и домов», – сказал Алексей Абрамов.

В числе согласованных Рослесхозом  – ООО 
«ВТК Инвест» (Еврейская автономная об-
ласть). Инвестиционный проект направлен 
на создание производства по выпуску древес-
ной продукции. Компания планирует про-
изводить пиломатериалы, шпон и пеллеты. 
Также известно, что Рослесхоз согласовал 
инвестпроект по модернизации деревообра-
батывающего производства в Красноярском 
крае. Проект ООО «ДОК Енисей» направлен 
на повышение качества и объема выпускаемой 
древесной продукции – пиломатериалов для 
домостроения и пеллет, предназначенных для 
отопления котельных, соцобъектов и домов. 
Комиссия ведомства одобрила модернизацию 
производственных мощностей деревообраба-
тывающего производства. «Рослесхоз согласо-
вал выделение лесных участков для реализа-
ции проекта с ежегодным объемом заготовки 
более 1,4 млн м3. Благодаря этому планируется 
двукратное увеличение производства пило-
материалов и пеллет, а также создание произ-
водства технологической щепы», – заключил 
Алексей Абрамов.

Подготовил 
Роман Овчинников

По материалам 
пресс-службы Рослесхоза,

пресс-службы Рослесинфорга,
«Российской газеты», ТАСС

Фото из открытых 
 источников

Правительству поручено 
принять меры для разви-
тия выпуска котельного 
оборудования, работаю-
щего на биотопливе

При выделении средств на модернизацию 
и строительство «зеленых» котельных не-
обходимо отдавать приоритет территориям 
Дальневосточного и Северо-Западного фе-
деральных округов.

На сегодняшний день в России образовался переизбыток пеллет. После закрытия 
европейских рынков сбыта многие производители биотоплива не смогли 
переориентировать цепочки поставок. Власти услышали запрос от бизнеса и начали 
прорабатывать возможность перевода муниципальных котельных на данный 
экологичный вид топлива. 

В 
России функционирует немало де-
ревообрабатывающих предприятий 
замкнутого цикла, осуществляющих 
глубокую переработку леса. Вместе 

с ростом производства у таких компаний уве-
личивается и количество отходов, которые 
должны эффективно перерабатываться в  топ-
ливные гранулы. Однако в условиях санкцион-
ного давления отечественные пеллеты в таком 
объеме, в котором они поставлялись на евро-
пейский рынок, уже практически никому не 
нужны. Согласно анализу, проведенному экс-
пертами Рослесинфорга, по итогам 2022 года 
на фоне закрытия экспортных рынков и  от-
сутствия внутри страны интереса к  пеллетам 
производство топливных гранул в России со-
кратилось на 506 тыс. тонн, или 19,61 %, до 2,073 
млн тонн. В первую очередь это произошло 
за счет снижения на Северо-Западе (-406  тыс. 
тонн, или -34,24 %) и в Сибири (-146 тыс. тонн, 
или -19,35 %), в Центральной России их произ-
водство сократилось на 44 тыс. тонн (-23,51 %), 
на Урале – на 3,5 тыс. тонн (-11,15 %).

В то же время к пеллетам из России возрос 
интерес со стороны Южной Кореи и Японии. 
Данные обстоятельства позволили регионам 
Дальнего Востока нарастить производство 
этого нетрадиционного для себя вида про-
дукции почти на 32,91 % – до 356,2 тыс. тонн. 
Теперь доля дальневосточных компаний в об-
щероссийском производстве выросла до 17,2 %. 
При этом существуют сложности для транс-
портировки пеллет даже в дружественные 
страны. В частности, депутаты Архангель-
ского областного собрания направили на имя 
заместителя председателя Правительства РФ 
Виктории Абрамченко обращение, в котором 
помимо других инициатив содержится прось-

ба помочь снять запрет на поставки пеллет 
в  Китай. Оказалось, что топливные гранулы 
каким-то образом были отнесены к твердым 
отходам и ввоз их в Поднебесную запрещен.

ОКНО 
В КОТЕЛЬНУЮ
В таких условиях крайне важно создать до-
полнительный рынок сбыта. Такая мера по-
зволит предприятиям отрасли сохранить ра-
бочие места, продолжить развивать глубокую 
переработку. Кроме того, чем больше в нашей 

ПЕЛЛЕТЫ ЛЕТЯТ
В ТОПКУ

стране будет потребляться пеллет, тем мень-
ше вредных выбросов станет в окружающей 
среде. Ведь по сравнению с традиционными 
источниками энергии биотопливо при сгора-
нии выделяет до 65 % меньше углекислого газа.

Владимир Путин уже поручил в ближайшие 
два года выделить дополнительно не менее 
15  млрд руб. инфраструктурных бюджетных 
кредитов на «зеленое» обновление муници-
пальных котельных. По словам президента, 
речь идет о случаях, когда такой переход яв-
ляется экономически обоснованным и целесо-
образным. «Здесь важно фиксировать условия 
поставок, что называется, вдолгую, что даст 

компаниям ЖКХ стабильные закупочные 
цены, а  производителям биотоплива обеспе-
чит объемы сбыта», – указал Владимир Путин.

Региональные органы власти президента 
услышали и уже прорабатывают варианты 
модернизации действующих котельных, ра-
ботающих на угле и мазуте, для их перевода 
на биотопливо, также обсуждается и строи-

Новым рынком для российского экспорта 
пеллет в 2022 г. стала Турция. По оценкам 
WhatWood, российские производители по-
ставили туда 175 тыс. тонн, в то время как 
в 2021 г. российские пеллеты туда не по-
ступали.

Долгосрочные тарифы на тепловую энергию обеспечат 
стабильность работы котельных на биотопливе
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ональных рабочих группах, активно отстаива-
ем свои интересы и отрасли в целом.  Не боимся 
говорить о тех вещах, которые, возможно, не по 
всем пунктам соответствуют рабочей повестке 
некоторых чиновников. Такие действия актив-
но стимулируют наши возможности, в том чис-
ле и в адаптации к новым условиям. Конечно 
же, используем и  площадки средств массовой 
информации для продвижения своей позиции 
по ряду вопросов, без этого сегодня никак.

Группа компаний «Вологодские лесопромышленники» активно заявляет о себе в СМИ, 
не стесняется отстаивать права отрасли и участвует в законотворчестве. При этом 
компания ведет успешную деятельность и продолжает развиваться даже в условиях 
кризиса. 

О
нюансах формирования целеуст-
ремленного коллектива и аспек-
тах его эффективности в условиях 
кризиса мы пообщались с Оксаной 

Яковлевой, директором направлений HR и PR 
одного из ведущих лесопромышленных хол-
дингов России.

– Оксана Викторовна, сегодня многие экс-
перты с некоторой долей иронии оценивают 
ситуацию в ЛПК как «стабильно тяжелую». 
Правда, юмор здесь применяется скорее для 
успокоения, а ситуация в отрасли сложилась 
действительно непростая…

– Мы, как и прочие в нашей отрасли и стра-
не, столкнулись с уникальной и сложной ситу-
ацией. И прошли стадии принятия, выработ-
ки оперативных и стратегических решений 
и  активного старта. Каждый день сейчас  – 
профессиональный вызов для всех наших 
подразделений. Многое в мире поменялось, 
приходится оперативно и быстро меняться 
и нам. Производство, продажи, логисты – все 
мы работаем на один общий результат.

С учетом специфики лесного бизнеса все 
наши производственные активы находятся 

в  малых населенных пунктах, а это своя спе- 
цифика: не всегда комфортная среда, есте-
ственная убыль населения, отток трудоспо-
собного населения и молодежи. И это те про-
блемы, с которыми мы сталкиваемся каждый 
день.

Благодаря многолетнему опыту нашей ком-
пании мы научились преодолевать многие 
трудности. На протяжении 32 лет мы никогда 
не останавливались в развитии. Как успехи, 
так и неудачи помогли нам накопить ценные 
знания и выработать свой профессиональный 
стиль. 

– Где же найти мотивацию для развития?
– Мотивация – в будущем. За любым спадом 

будет подъем. И мы должны его прогнозиро-
вать и быть готовыми. В истории компании уже 
есть примеры, когда мы, несмотря на финансо-
вый кризис, успешно реализовывали инвести-
ционные планы. Глава нашей группы компаний 
Александр Николаевич Чуркин является вдох-
новляющим лидером, он сам очень активный 
по жизни и никогда не боится трудностей. Свой 
заряд он транслирует всему коллективу. Мы 
проактивная компания. Участвуем в професси-

АКТИВЫ
УСПЕШНОГО КОЛЛЕКТИВА

Ежегодно увеличивается количество сотрудников, прохо-
дящих внутреннее обучение, в том числе и онлайн

– Как вы адаптировались к новой реально-
сти?

– «ВЛП» – производственная компания, 
и для нас безусловно важно, с учетом баланса 
интересов работодателя и работников, пол-
ное и качественное укомплектование наших 
трудовых коллективов.

Мы изначально большой холдинг с различ-
ными видами деятельности, что позволяет 
нам выстраивать внутреннюю и внешнюю 
эффективность бизнеса. Безусловно, руко-
водством были выработаны и реализованы 
антикризисные мероприятия. При этом стан-
дартно были заряжены на успех, провели 
и продолжаем большую работу, связанную со 
сменой рынков. Усилили команду новыми со-
трудниками в направлениях, требующих но-
вых знаний и навыков.

Конечно, как и всем представителям отрас-
ли, приходилось снижать объемы производ-
ства, но при этом у нас практически не было 
сокращений. В прошлом году мы ставили пе-
ред собой задачу сохранить весь персонал. И 
в целом мы это сделали, для нас это важное 
достижение.

Кроме того, у нас есть собственная торго-
вая, транспортная, лизинговая и ряд других 
компаний. Именно наличие таких взаимосвя-
занных видов деятельности и позволило нам 
сохранить весь персонал.

– Если сравнивать ситуацию с докризис-
ными временами, насколько сильно поме-
нялся рынок труда сегодня?

– Сейчас кадровый рынок в целом пережи-
вает турбулентность, а в России рынок труда 
редко бывает равновесным. У нас то деваль-
вация, то пандемия, то санкции, меняется 
трудовое законодательство, поэтому все не-
стабильно. Миграционный прирост не ком-
пенсирует статистическую убыль, а с другой 
стороны – происходит спад возрастной кате-
гории 19–35, самой интересной работодателю. 
Сокращается доля занятых в промышленном 
производстве и «переток» работников в сферу 
услуг. Один кризис сменяется другим, а когда 
вроде бы все нормализуется, опять происхо-
дит что-то значимое и мы снова корректиру-
емся под внешние обстоятельства.

На российском рынке труда возник дефи-
цит многих специальностей, включая ру-
ководящие должности. В настоящее время 
бизнесу нужны руководители нового поколе-
ния, с  иным мышлением, способностью дей-
ствовать вне шаблонов и умением изменяться 
здесь и сейчас.

Динамика спроса значительно превышает 
динамику формирования резюме. Один из 
ярких маркеров, подтверждающих данный 
факт, – рекордно низкий уровень инфляции. 
Дефицит кадров явно усиливается.

Конечно, спрос на наши вакансии стабиль-
ный, но выбрать подходящего кандидата из 
числа поступивших откликов не всегда лег-
ко. Нашу статистику подтверждают внешние 
опросы онлайн-сервисов для поиска кадров – 
российские работодатели стали дольше ис-
кать сотрудников. В среднем срок закрытия 
вакансии вырос в 1,5 раза – с двух месяцев 
в 2021 году до трех месяцев в 2022 году, следует 
из данных HH.ru.

– Если анализировать Ваши слова, напра-
шивается один простой вывод: стало хуже.

– Совершенно верно. И лучше не будет. 
Точнее, в ближайшее время мы для себя не 
видим перспектив улучшения рынка труда. 

Как отмечают эксперты, проблемы сейчас 
на рынке труда в целом, без отраслевой при-
вязки. Безусловно, мы должны отметить тот 
факт, что происходит некое условное высво-
бождение ресурсов в связи с закрытием ряда 

небольших компаний, которые, к сожале-
нию, не в состоянии справиться с текущими 
вызовами.

Кроме того, молодежь продолжает уезжать 
учиться и не возвращается. Особенно туда, 

где среда проживания в населенных пунктах 
существенно отличается от городской, и на-
личие, например, хорошего спортзала – ред-
кость. Не говоря уже о торговых центрах 
с детскими зонами и кинотеатрами. 

Средний стаж на наших предприятиях на 
текущий момент 7 лет, но есть сотрудники, 
которые работают по 20–30 лет. Средний воз-
раст сейчас составляет 43 года. В деревообра-
ботке он чуть меньше, а в заготовке работают 
люди постарше. Но фактически качественно-
го обновления почти не происходит, и мы на 
своем примере подтверждаем проблематику 
с кадрами в лесной отрасли.

С учетом всех объективно негативных фак-
торов, возрастает нагрузка на работодателя 
с точки зрения его вложений в персонал. Рань-
ше материальные ресурсы были в приоритете, 

С 2019 г. в Череповец-
ком лесомеханическом 
техникуме реализуется 

проект «Учебный полигон 
в области лесозаготовки 

и деревообработки». 
Современное профессио-

нальное оборудование для 
лаборатории 

 помогла приобрести 
Группа компаний «ВЛП»

Регулярно в «ВЛП» 
проходят профориентаци-

онные мероприятия для 
школьников и студентов 

– Наш слоган: «С нами – развитие! А мы – 
закаленные трудностями и успехами люди 
дела». Вот уже более тридцати лет мы разви-
ваем лесную отрасль, строим новые производ-
ства, приобретаем предприятия с советским 
и постсоветским наследием, модернизируем 
их. Все, что мы зарабатываем, – вкладываем 
в развитие. «ВЛП» – один из самых крупных 
работодателей региона в области освоения 
и переработки леса.

комментарий эксперта 

Оксана Яковлева 
директор по коммуника-
циям, организационному 
развитию и персоналу 
АО «Группа компаний 
«Вологодские лесопро-
мышленники»

Развитие «хард скиллов» по-прежнему яв-
ляется приоритетной задачей в части обуче-
ния персонала. Не теряет своей актуальности 
и обучение на рабочем месте. Такой подход 
к организации позволяет улучшить навыки 
работы и повысить производительность в ре-
альной рабочей среде.
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компании активно вкладывались в  технику, 
зная, что всегда можно будет найти кадры. 
Сегодня компания может построить завод, 
а  найти людей, которые будут работать на 
этих производственных линиях, не всегда лег-
ко. При этом популярность наших профессий 
низкая и на лесные факультеты – недобор сту-
дентов.

– Хорошо, а что дальше делать? Принять 
действительность?

– Термин «бездействие» к «Вологодским ле-
сопромышленникам» априори неприменим. 

Мы осознанно и намеренно много внима-
ния уделяем нашей PR-активности, узнавае-
мости бренда в целом. Как в регионах присут-
ствия, так и далеко за пределами. Это важно 
для эффективного взаимодействия с нашими 
государственными и коммерческими партне-
рами, действующими и потенциальными со-
трудниками, населением в целом.

Еще одна наша миссия – просветительская.  
И по сей день существует много стереотипов 
про лесную промышленность. Один из них – 
будто в лесу до сих пор орудуют топорами 
и  пилами, бизнес «теневой», наносит вред 
природе и т. д. 

На своем примере мы показываем, какой 
на самом деле сейчас лесопромышленный 
комплекс. Наш бизнес современный и техно-
логичный. Как на заготовительных участках, 
так и на наших деревообрабатывающих заво-
дах. Рассказываем, что у нас работают люди 
разных профессий, с разным образованием, 
и их профессии высокооплачиваемые. И это 

сильно резонирует с общепринятыми пред-
ставлениями.

Вкладываемся в современный просвети-
тельский «инструментарий», в том числе сни-
маем видеофильмы и регулярно используем 
их для профориентационных мероприятий 
со школьниками и студентами. Наша задача – 
влюбить ребят в профессию.

Взаимодействие с учебными заведениями 
в приоритете, так как для нас это источник 
целевых трудовых ресурсов, наших будущих 
сотрудников. Мы регулярно приглашаем под-
растающее поколение на экскурсии, совмест-

ные сезонные лесопосадочные работы, под-
держиваем учебные заведения и финансируем 
создание целевых учебных полигонов сузов 
и  вузов. Как пример – на базе администра-
тивного здания одного из наших заводов мы 
предоставляем помещение, где размещается 
филиал политехнического техникума. Тео-
рию читают наши коллеги и руководители 
предприятия.

Мы остаемся гибкой компанией, постоян-
но совершенствуем наши организационные 
и коммуникационные процессы. Регулярные 
встречи с трудовыми коллективами и опро-
сы удовлетворенности трудом позволяют 
чувствовать «пульс на местах» и оперативно 
реагировать. Именно поэтому привлекаем 
рыночной зарплатой, улучшаем условия тру-
да, компенсируем релокацию и предостав-
ляем жилье. Сейчас у нас работают люди из 
Москвы, Санкт-Петербурга, Красноярска, 
Краснодара – практически из всех регионов 
страны.

Я лично считаю, что это привлекательная 
работа с достойной заработной платой для 

молодых людей. Если рассматривать вахто-
вую работу, то в сезон на некоторых участках 
зарплата может достигать показателей руко-
водящего звена. При этом, отработав полме-
сяца, работник имеет возможность остальные 
две недели заниматься саморазвитием. До-
стойная зарплата, комфортные условия труда 
и уважительные отношения в коллективе – за-
лог долгосрочных отношений работодателя 
и работника.

– Как вы оцените уровень знаний выпуск-
ников, которые устраиваются к вам на ра-
боту?

– Так или иначе, мы видим, что уровень на-
выков выпускников учебных заведений слабо 
отвечает нашим требованиям. Многие идут 
в  нашу профессию, думая, что здесь проще, 
и  сов сем не развивают коммуникативные 
и  профессиональные навыки. Кроме того, 
учебные возможности заведений отстают, ос-
нащение не соответствуют современным тре-
бованиям.

Поэтому практика имеет ключевое значе-
ние. Мы стараемся привлекать студентов на 
стажировки. Причем предоставляем условия 
для их размещения, чтобы ребята могли сов-
местно с бригадой выезжать на рабочие места. 
Мы хотим дать студентам максимум возмож-
ностей для интеграции.

Кроме того, сейчас активно вкладываемся 
в процесс обучения наставников. Мы преодо-
лели скептическое отношение наших специ-
алистов на местах к практикантам, смогли 
объяснить им, насколько важно помочь мо-
лодому поколению получить практический 
опыт. Именно перед наставниками стоит за-
дача влюбить ребят в профессию и сделать все 
возможное, чтобы у человека родилось жела-
ние вернуться в трудовой коллектив.

– В завершение нашей беседы хотел бы 
переадресовать Вам вопрос, который часто 
поступает в редакцию от будущих абитури-
ентов. Ребята хотят знать, какую профессию 
выбрать сегодня, чтобы хорошо зарабаты-
вать завтра?

– Хорошо зарабатывают руководители. Но 
руководителем нужно стать, а для этого не-
обходимо пройти определенный путь и соот-
ветствовать серьезным требованиям. Раньше 
достаточно было быть профессиональным 
технологом или инженером, понимать суть 
производства. Сейчас же очень важно быть 
управленцем, администратором, выстаивать 
эффективное взаимодействие с смежными 
службами и коллегами и результативно управ-
лять коллективом.

Традиционно для нас всегда в центре вни-
мания будут оставаться «лесные» профессии. 
Специалисты в лесовосстановлении, лесоуп-
равлении, технологии заготовки и деревооб-
работки, АСУТП – вот наш постоянный за-
прос во внешнюю среду.

Компания живет и работает благодаря зна-
ниям, умениям и энергии сотрудников, ко-
торые нацелены только на успех и развитие. 
И это значит, что очередной переломный мо-
мент в истории и экономике станет еще одной 
ступенью вверх.

Беседовал Иван Борисов

Мы, конечно, гордимся, 
что у нас есть династии 
с общим трудовым стажем 
около 170 лет

С каждым годом увеличивается количество 
студентов, проходящих практику на предприя-
тиях «ВЛП». В ходе стажировки ребята знако-
мятся с работой на предприятиях. Обучающиеся 
получают практические навыки в сфере ЛПК, 
а компания – потенциальных работников.
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ОТВЕЧАЮТ ЭКСПЕРТЫ

ВОПРОС:
Выгодно ли сегодня, в кризисное время, откры-
вать собственное столярное дело? К чему нужно 
быть готовым?

отвечает эксперт

Максим Бахтинов  
Более 20 лет занимался 
столярным бизнесом на 
заказ. С 2016 года про-
фессионально делает де-
кор из дерева и продает 
только готовые изделия

С моей точки зрения, сегодня рынок перенасыщен. Обору-
дование и материалы стоят немалых денег. Поэтому тот, кто 
хочет заниматься «столяркой», должен начинать с чего-то 
малого и постепенно, шаг за шагом, развиваясь с нуля, по-
вышать качество – как материала, так и инструмента.

Если человек сразу хочет выйти на какие-то большие объ-
емы, то ему предстоит решить ряд важных вопросов: не-
обходимо будет найти подходящее помещение под произ-
водство, инструмент, оборудование, расходные материалы, 
производственное сырье. На каждом из этих этапов начина-
ющий бизнесмен обязательно столкнется с препятствиями. 
Во-первых, как покупка, так и аренда подходящего поме-
щения потребует больших затрат. Во-вторых, даже если 
необходимая денежная сумма собрана, не везде физически 
возможно установить оборудование, не так просто найти 
качественный инструмент. В-третьих, никто не отменял на-
личие административных барьеров.

Я описал только основные моменты, а нюансов может быть 
огромное количество. Чтобы не споткнуться на этом нелег-
ком пути, желательно хотя бы немного понимать специфику. 
Для этого где-то нужно поработать и приобрести некоторый 
опыт.

Кроме роста цен, стоит сказать и о падении оплаты труда. 
Начинающему мастеру, у которого еще нет имени, тяжело 
будет закрепиться на рынке и найти свою нишу. Этот бизнес 

нужно развивать с учетом того, что минимум в течение од-
ного года дело не будет приносить доход. Пока не наступит 
момент, когда человек хотя бы чуть-чуть раскрутится, нужно 
иметь «материальную подушку». В противном случае начи-
нающий предприниматель просто не вытянет.

Однако лично я не видел богатых столяров. Мне не встре-
чались профессионалы, которые работали бы «в одни руки» 
и имели такой доход, чтобы можно было их называть бо-
гатыми. Как правило, это люди, которые в состоянии про-
кормить семью и балансировать на определенном уровне. 
Поэтому я не могу сказать, что «столярка» на сегодняшний 
день может принести золотые горы. Данный вид деятель-
ности может стать выгодным, но при больших объемах, при 
бешеных скидках и очень серьезных инвес тициях, в том 
числе и в рекламу.

https://www.roslesexpo.ru/
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СТИМУЛ ДЛЯ РАЗВИТИЯ
Не секрет, что не всякая территория нашей страны имеет хороший потенциал для 
экономического роста. Более того, в некоторых регионах существовали такие города, 
которые находились даже на грани исчезновения с карты России. Это населенные 
пункты из числа так называемых моногородов. Их жизнедеятельность была напрямую 
связана с работой какого-то одного большого предприятия. После развала СССР 
многие из этих производств закрылись, население осталось без работы, а города – 
без перспективы на развитие. Решил проблемы моногородов закон о территориях 
опережающего развития (ТОР). 

ЛЬГОТЫ 
ДЛЯ ИНВЕСТОРА
В советские времена предприятия открыва-
лись там, где они нужны были государству. 
Теперь, в условиях рыночной экономики, 

чиновники не могут приказать бизнесмену, 
в каком именно городе ему надо организовы-
вать производство. Сейчас предпринимателя 
можно лишь заинтересовать, предложив что-
то выгодное для него. А что может быть при-

влекательнее для бизнеса, чем избавление от 
налогового бремени?

БУДЬ 
ГОТОВ
Разумеется, льготы получит только тот, кто 
выполнит требования к инвестиционным 
проектам, установленные постановлениями 
Правительства Российской Федерации о соз-
дании ТОРов.

Прежде всего, существует минимальный 
объем капитальных вложений резидента по 
проекту в первый год, пока это 2,5 млн руб. 
Вкладывать больше этой суммы можно, а вот 
меньше – нельзя.

Второе из требований к инвестору – органи-
зация в первый же год деятельности в ТОРе не 
менее 10 новых постоянных рабочих мест. 

Тем, кто готов выполнить эти требования, 
чтобы стать резидентом ТОР, необходимо 
обратиться в региональное министерство 
экономического развития и промышлен-
ности с заявкой на заключение соглашения 
и  инвестиционным проектом. Процедура не 
из простых и не из быстрых, но результат 
того стоит – условия для развития бизнеса 
просто сказочные!

НЕ БЫЛО БЫ  
СЧАСТЬЯ…
В Иркутской области создано сразу четыре 
ТОРа, расположенных в городах Усолье-Си-
бирское, Тулун, Черемхово и Саянск.

Как это работает, можно посмотреть на 
примере ТОР «Тулун» в Иркутской области. 
О том, что этому моногороду необходима 
помощь, знали давно, однако решения не 
принимались. И вот летом 2019 года город 
Тулун сильно пострадал от разрушительного 
наводнения: было затоплено около 30  % тер-
ритории города. При этом пострадавшие от 
паводка участки были исключены из зоны 
расселения. После стихийного бедствия буду-
щее моногорода, молодежь из которого уезжа-
ла в  поисках работы на протяжении послед-
них 25 лет, стало еще более неопределенным. 
И тогда наконец-то появилось постановление 
Правительства РФ о создании территории 
опережающего развития в Тулуне.

Госчиновники заверили, что правитель-
ство продолжит помогать пострадавшему от 
наводнения городу, однако «сама территория 
должна получить и собственные механиз-
мы для саморазвития». Как отмечалось на 
сайте Правительства Российской Федера-
ции, создание ТОР «Тулун» позволит к 2029 
году полностью диверсифицировать эко-
номику города, снизить ее зависимость от 
градообразующего предприятия  – филиала 
«Разрез Тулунуголь» ООО «Компания «Вост-
сибуголь», повысить инвестиционную при-
влекательность территории города, создать 

более 650 новых постоянных 
рабочих мест, привлечь более 
1,5 млрд руб. инвестиций.

Сейчас в ТОР «Тулун» работает 
уже шесть резидентов, вложив-
ших в свои предприятия более 
161  млн руб. Стать инвесторами 
готовятся и другие бизнесме-
ны, потому что этот ТОР имеет 

массу преимуществ помимо на-
логовых льгот. Он удачно распо-
ложен  – до областного центра 
всего 390 км, по его территории 
проходят автомобильные до-
роги «Красноярск  – Иркутск»  – 
московский тракт (федеральная 
автодорога М-53 2-й категории) 
и «Иркутск  – Братск» (главная 
территориальная дорога Р-419 
3–4-й категории). В пределах го-
рода расположены железнодо-
рожные станции ВСЖД «Тулун» 
и «Нюра».

Итак, кто уже работает в Ту-
луне? Назовем лишь те предпри-
ятия, которые связаны с лесным 
хозяйством и деревообрабаты-
вающей отраслью.

Это ООО «Кедр» (резидент 
с 27 февраля 2020 года), инвестор 
занимается проектом по расши-
рению действующего производ-
ства: комплексная переработка 
дикорастущего сырья (количе-
ство рабочих мест: план – 10 ед., 
факт  – 12 ед., объем инвести-
ций: план – 18,0 млн руб., факт – 
18,0 млн руб.).

Еще один инвестор  – ООО 
«Енисей» (резидент с 10 июля 
2020 года), он реализует про-
ект по созданию тепличного 
лесопитомнического комплек-
са (количество рабочих мест: 
план – 10 ед., факт – 10 ед., объем 
инвестиций: план – 41,7 млн руб., 
факт – 19,2 млн руб.).

У следующего предприятия, 
ООО «Терминал 23» (резидент 
с 16  октября 2020 года), в работе 
крайне интересный для Иркут-
ской области проект  – «Дерево-
обработка и производство по-
гонажных изделий из дерева». 
Организовано заявленное коли-
чество рабочих мест – 39 ед., пла-
нируемый объем инвестиций  – 
39,8  млн руб., по факту пока 
вложено 4,3  млн руб. Однако де-
ревообрабатывающее предприя-
тие активно развивается, так что 

объемы инвестиций будут рас-
ти – вместе с ростом доходов.

ПОТОРОПИСЬ!
Правительство следит за ситуа-
цией в ТОРах и периодически до-
бавляет различные преференции. 
Так, сразу на 9 территориях опере-
жающего развития, действующих 

по всей стране, будет 
открыта возможность 
до конца 2024 года по-
лучить льготу по упла-
те страховых взносов 
и использовать ее 12 лет 
или до конца существо-
вания ТОР. Об этом вес-
ной 2023 года сообщил 

замминистра экономического раз-
вития России Дмитрий Вахруков.

– В соответствии с постановле-
нием Правительства РФ Мин-
экономразвития России два раза 
в год проводит оценку социаль-
но-экономического положения 
всех ТОР. На текущий момент 
в  России созданы 92 территории 
опережающего развития, где ра-
ботают порядка 1200 резидентов. 
За 7 лет резидентами создано бо-
лее 84  тыс. новых рабочих мест, 
привлечено более 250 млрд руб. 
инвестиций, – отметил замми-
нистра.

Правительство России под-
держало предложения Минэко-
номразвития России по продле-
нию льготы по уплате страховых 
взносов в ТОР, где уровень без-
работицы в моногороде превы-
шает среднероссийский в 2 раза. 
В этот перечень вошли 9 ТОР 
в  республиках: Коми – «Емва», 
Дагестан  – «Дагестанские Огни», 
Карелия – «Костомукша» и «Кон-
допога», Хакасия – «Абаза», а так-
же в Пермском крае  – «Нытва», 
в Архангельской области  – «Оне-
га» и  в Ярославской области  – 
«Тутаев».

– Льгота однозначно поможет 
привлечь дополнительные ин-
вестиции в регион, снизить уро-
вень регистрируемой безработи-
цы. Льгота по страховым взносам 
является наиболее привлекатель-
ной в перечне преференций для 
ТОР в моногородах, она позво-
ляет создать дополнительные 
рабочие места на предприятиях, 
диверсифицировать монопро-
фильную структуру экономики 
моногородов, – прокомментиро-
вал решение Правительства РФ 
министр экономического разви-
тия и промышленности Респуб-
лики Карелия Олег Ермолаев.

Евгений Петров
Фото: http://star.invest.irkobl.ru

Задача ТОР заключается 
в том, чтобы быстрее 
развивалась экономика 
регионов и страны в целом
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Преференции резидентам ТОР Иркут-
ской области: 

• 0 % налог на имущество в течение 
5 лет;

• 0 % земельный налог на 5 налого-
вых периодов;

• 0 % налог на прибыль на 5 лет 
в ОБ и ФБ;

• 10 % на следующие 5 лет в ОБ;
• 7,6 % страховые взносы во 

внебюджетные фонды в течение 
10 лет (для резидентов, получив-
ших статус в течение 3 лет со дня 
создания ТОР)

https://www.mebelexpo-ural.ru/ru-RU/visitors/e-ticket.aspx?promo=derevo23
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СЛЕТ МАСТЕРОВ
Фестивали столярного дела 
традиционно проводят летом и, как 
правило, на открытых площадках. 
Одно из таких событий состоялось 
в этом году в Череповце. Там 
в рамках 246-летия города 
проходил III фестиваль деревянных 
скульптур. В этот раз мероприятие 
было посвящено теме «Богатыри 
земли русской». 

использовать домашние заготовки, красить 
и обжигать скульптуры.

Первое место и 100 тыс. руб. достались 
команде «Тандем» из Подмосковья, с един-

ственной девушкой-участницей фестиваля. 
Николай Гетьман и Наталья Бузина-Гетьман 
из Московской области вырезали «Сказ о Ко-
ловрате». Второе место и 80 тыс. завоевала 
команда «Вдохновение» из Республики Бе-
ларусь. Братья Денис и Виталий Аранские 
изобразили богатыря Микулу Селяниновича. 
Третье место и 60 тыс. достались команде 
«Огоньки» из Вельска. Сергей Хомов и Алек-
сей Распопов создали скульптуру «В едине-
нии – сила!».

Победу в номинации «Приз зрительских 
симпатий» одержала команда «Умельцы»  – 
мастера Сергей Халезов из Череповца и Вла-
димир Усов из Великого Устюга со скуль-
птурой «На страже Родины». В голосовании 
участвовало более 5 тыс. человек.

С полным списком победителей во всех но-
минациях вы можете ознакомиться в группе 
фестиваля: vk.com/festiva_che.

Подготовил 
Иван Борисов

Фестиваль деревянных скульптур в Череповце является 
частью проекта «Фестивальное лето» на Вологодчине

Ф
естиваль деревянных скульптур 
«Богатыри земли русской» прохо-
дил на площади Химиков с 5 по 11 
июня 2023 года. Участники выре-

зали скульптуры из бревен на заданную тему 
по своим эскизам. За работой мастеров мог 
наблюдать любой желающий. Цель меропри-
ятия – сохранение и развитие традиционного 
народного декоративно-прикладного творче-
ства, а также формирование положительного 
образа города. 

ТВОРЧЕСКИЙ 
ОТБОР
К участию были приглашены индивидуаль-
ные авторы, а также профессиональные и лю-
бительские команды (численностью не более 
двух человек), знакомые с техникой изготов-
ления деревянных скульптур. Такие фести-
вали, несомненно, создают положительный 
образ города и формируют новые позитивные 
привычки поведения по отношению к окру-
жающему пространству.

Фестиваль деревянных скульптур прохо-
дил в два тура. На первом этапе оценивались 
эскизы – заявку и рисунок необходимо было 
прислать в оргкомитет до 25 мая. Затем в груп-
пе фестиваля в «ВК» 26 мая были объявлены 
участники очного этапа.

Второй тур проходил с 5 по 10 июня 2023 года 
на площади Химиков города Череповца. Со-
здавали шедевры из дерева 10 команд. Органи-
заторы обеспечили участников бензином и мо-

торным маслом для инструментов, местом для 
отдыха, двухразовым питанием. Заранее доста-
вили и бревна – стволы осины длиной не менее 
6 м и диаметром 60–80 см были отобраны и за-

готовлены в Пошехонье. После завершения их 
транспортировки состоялась жеребьевка, по 
итогам которой каждый участник узнал, кому 
какое досталось бревно и рабочее место.

Участники из Череповца, Вологды, Абака-
ново, Великого Устюга, Лосино-Петровского, 
Балашихи, Ижевска, Москвы, Вельска, Олонца 
и Республики Беларусь трудились каждый день 
с 9 до 20 часов. 

МОМЕНТ 
ИСТИНЫ
11 июня были подведены итоги работы фести-
валя, команды представили горожанам фи-
нальные варианты своих деревянных скульп-
тур. Лучшие из них выбирало жюри, в состав 
которого вошли скульпторы, художники, 
работники сферы культуры и журналисты 
города Череповца. Они оценивали оригиналь-
ность, композиционное решение, соответ-
ствие теме и выразительность. Готовая скуль-
птура или композиция должна была быть 
высотой от 1,5 до 2 м. Строго запрещалось 
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Мероприятия на 2023 год*

13–15
сентября

SibWoodExpo Иркутск ОАО «Сибэкспоцентр»
+7 (3952) 35-29-00
musina@sibexpo.ru
www.sibexpo.ru

14–16
сентября

Чемпионат России 
Лесоруб-2023 Иркутск

Союз лесопромышлен-
ников и лесоэкспортеров 
России

+7 (495) 648-29-04
info@lesorub-russia.ru
lesorub-russia.ru

17 сентября ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ЛЕСА И ЛЕСОПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

20–22
сентября

Эксподрев-2023 Красноярск
ВК «Красноярская
ярмарка» /
МВДЦ «Сибирь»

+7 (391) 200-44-00
expodrev@krasfair.ru
www.krasfair.ru

21–23
сентября

Мебель& 
Деревообработка Урал Екатеринбург

MVK /
МВЦ «Екатеринбург-
ЭКСПО»

+7 (343) 226-04-29
mebelexpo@mvk.ru
www.mebelexpo-ural.ru

26–27
сентября

Петербургский
международный
лесопромышленный
форум

Санкт-
Петербург

ВО «РЕСТЭК®»
+7 (965) 772-77-91
bolgova@restec.ru
www.spiff.ru

8 октября ДЕНЬ РАБОТНИКА СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА И ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

12 
октября

Smart Forest Санкт-
Петербург

ComNews Conferences /
Гранд Отель Эмеральд 

+7 (495) 775-17-20
conf@comnews.ru
www.comnews- 
conferences.ru

7–10 
ноября

MITEX Москва
Группа «ЕВРОЭКСПО» /
ЦВК «Экспоцентр»

+7 (495) 925-65-61/62
info@mitexpo.ru
www.mitexpo.ru

15 ноября ДЕНЬ ВТОРИЧНОЙ ПЕРЕРАБОТКИ

20–24 
ноября

Мебель Москва
ЗАО «Экспоцентр» /
ЦВК «Экспоцентр»

8 (800) 707-37-99, 
+7 (499) 795-37-99
centr@expocentr.ru
www.meb-expo.ru

28 ноября – 
1 декабря

Woodex 2023 Москва ITE / МВЦ «Крокус Экспо»
+7 (495) 136-39-76
woodex@ite.group
woodexpo.ru

6–8 
декабря Российский лес Вологда

ДЛК Вологодской области / 
ВК «Русский Дом»

+7 (8172) 56-38-22  
dlk.vologda@forest.gov35.ru 
www.dlk.gov35.ru,  
www.roslesexpo.ru

Стоимость  указана  без  НДС  на  основании  гл.  26.2  НК  РФ   
(Информационное  письмо,  форма  26.2-7  №  142  от  «13»  августа  2010  г.,  выданное  МИФНС  России  №  8  по  Санкт-Петербургу)

Отчетные  документы  (акт  выполненных  работ)  высылаются  по  почте  вместе  с  экземпляром  журнала

* Внимание! Для уточнения конкретных дат рекомендуется использовать актуальную информацию на сайтах организаторов мероприятий.

Заявку на подписку можно сделать по телефону или электронной почте 
+7 911 099 5990, info@infoderevo.ru

2 номера (6 месяцев) – 2200 рублей

ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2023 ГОДА
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https://woodexpo.ru/ru/visit/visitor-registration/?utm_source=lesozagotovka.com&utm_medium=Media&utm_campaign=barter&promo=wdx23iAREO

